
Флаг на кораблях Чер-
номорского флота 
России по давней 
морской традиции 

подняли ровно в 9 часов утра. 
Почти три десятка гигантов 
выстроились на рейде Сева-
стопольской бухты, заняв все 
свободное пространство. Но 
взгляды большинства зрите-
лей, без сомнения, были при-
кованы к флагману. Гвардей-
ский ракетный крейсер «Мо-
сква», самый могучий корабль 
флота, шел во главе строя. 
Журналистам «ВМ» выпала 
честь наблюдать за парадом 
с его высокого борта. 
В 9:30 вдоль строя прошли два 
катера с почетными гостями. 
Принимал парад командую-
щий Южным военным окру-
гом Александр Дворников. 
Вместе с ним моряков поздра-
вили командующий Черно-
морским флотом адмирал 
Александр Витко и директор 
Фонда Андрея Первозванного 
Владимир Бушуев, доставив-
ший в Севастополь ковчег 
с мощами святого.  
Тысячам зрителей, занявшим 
все набережные, показали бо-
евую подготовку россий-
ских моряков. Чер-
номорцы проде-
монстрировали ма-
стерство артилле-
рийского морского 
боя, а морпехи от-
работали высадку 
десанта. А завер-
шился праздник па-
радом яхт  и группо-
вым прыжком парашютистов. 
По окончании парада коман-
дир гвардейского ракетного 
крейсера «Москва» капитан 
первого ранга Александр 
Шварц объявил общее по-
строение. Журналисты «ВМ» 
подарили офицеру реплику 
флотского офицерского кор-
тика времен Великой Отече-

ственной войны и уникаль-
ную коллекцию фотографий 
1984 года, на которых запе-
чатлены боевые будни «Мо-
сквы» (тогда крейсер назы-

вался «Славой»). 
— Спасибо вашему 
коллективу! — по-
благодарил журна-
листов Александр 
Шварц. — Надеем-
ся, что дружба «Мо-
сквы» и «Вечерней 
Москвы» станет ос-
новой для нашей со-

вместной акции. 
Моряки поздравили главного 
редактора «ВМ» Александра 
Куприянова с юбилеем — вче-
ра ему исполнилось 65 лет. 
Коллектив редакции с  удо-
вольствием присоединяется 
к этим поздравлениям.
АЛЕКСЕЙ БЕЛЯНЧЕВ
edit@vm.ru

Последний штрих 
дорожных работ

Разметку на участке Твер-
ской улицы от Наста-
сьинского переулка до 
Моховой нанесут 5 и 6 ав-

густа. Ранее планировалось 
провести работы 30 и 31 июля.
Рабочие нанесут разметку 
в виде продольных линий, ко-
торые разделят полосы для 
движения автомобилей. Так-
же будут обозначены места 
остановок общественного 
транспорта и стрелки на-
правления движения. Раз-
метку на наземных пешеход-
ных переходах, расположен-
ных на бульварах Тверской 
и Петровский, а также на Ма-
лой Бронной улице, сделают 
бело-желтой. 
Всего планируется нанести 
1800 квадратных метров но-
вых дорожных линий. Чтобы 
разметка была видна водите-
лям в ночное время суток 
и при любых погодных усло-

виях, ее покроют специальны-
ми светоотражающими ми-
крошариками. 
— На время работ по нанесе-
нию разметки улицу не будут 
полностью перекрывать, — 
сообщили в ГБУ «Автомобиль-
ные дороги».
Нанесение разметки — фи-
нальный этап ремонта дороги 
на Тверской по программе 
благоустройства «Моя улица». 
Ранее, 24 июля, рабочие уста-
новили новое асфальтовое по-
крытие. Укладчики наносили 
асфальт без стыков, то есть 
единым сплошным ковром. 
Эта технология позволит слу-
жить новым дорогам гораздо 
дольше. Общая площадь ре-
монта дороги от Моховой ули-
цы до Страстного бульвара со-
ставила более 32 тысяч ква-
дратных метров.
МИЛЕНА МЕБИУС
m.mebius@vm.ru 

Карен 
Шахназаров: 
Свою миссию 
военные ленты  
выполняют  ➔ СТР. 6

КИНО

Гвардейский крейсер ждет 
призывников из столицы

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 2

СЛУЖИТЬ 
НА ГВАРДЕЙСКОМ 
РАКЕТНОМ 
КРЕЙСЕРЕ 
ПОЧЕТНО. 
МОСКВИЧЕЙ 
ЗДЕСЬ ЛЮБЯТ 
И ЦЕНЯТ

Попасть служить на «Москву» 
может далеко не каждый. При-
зывник должен подтягиваться 
на турнике от 10 раз, пробегать 
100 метров не более чем за 15 се-
кунд, а 3 километра — не более 
чем за 13 минут. Приветствуется 
наличие технической специаль-
ности: моторист, машинист, сле-
сарь, сигнальщик и другие. 

Справка

Вчера президент России Влади-
мир Путин посетил знаменитый 
крейсер «Аврора» в Санкт-
Петербурге. Он выслушал доклад 
командира корабля и поздравил 
команду с Днем ВМФ.

Кстати

ФЛОТ  Вчера де-
сант «ВМ» по-
здравил с профес-
сиональным 
праздником 
моряков Черно-
морского флота 
России и поднялся 
на борт флагма-
на — гвардейско-
го ракетного крей-
сера «Москва».

Понедельник

Движение 
транспорта 
ограничено

На Можайском шоссе 
ограничили движение 

из-за ремонта инженерных 
сетей. Об этом сообщили 
в столичном Департаменте 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры.
— Движение ограничено 
с 28 июля по 30 декабря, — 
пояснили в департаменте.
Ограничения на Можайском 
шоссе введены на трех участ-
ках: от 2-го переулка Петра 
Алексеева до улицы Вересае-
ва по направлению в центр, 
на дублере Можайского шос-
се от улицы Петра Алексеева 
до 2-го переулка Петра Алек-
сеева по направлению 
в центр и на дублере Можай-
ского шоссе от дома 36 до ули-
цы Петра Алексеева по на-
правлению в область.
МИЛЕНА МЕБИУС
m.mebius@vm.ru

Погода на завтра
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ЗАХОД СОЛНЦА 20:33

В рубрике «Символ веры» председатель Издательского совета 
Русской православной церкви митрополит Калужский и Боров-
ский Климент излагает основы христианского вероучения.

Третье искушение

Третье искушение Христа 
было самое тонкое — 
духовное приражение. 
Дьявол возвел Господа 

на крыло Иерусалимского 
храма и предложил Ему со-
вершить чудо: «Если Ты Сын 
Божий, — сказал он, — брось-
ся отсюда вниз, ибо написа-
но: Ангелам Своим заповеда-
ет о Тебе сохранить Тебя».
Это был соблазн показать 
чудо, чтобы продемонстри-
ровать окружаю-
щим свою исклю-
чительность. Апо-
стол называет это 
искушение «гор-
дость житейская». 
Почему это иску-
шение самое тонкое и страш-
ное? Потому что оно может 
быть незаметным для посто-
ронних. Человек, обуянный 
гордостью, может быть окру-
жен почетом и уважением.
В качестве примера можно 
вспомнить рассказ 
игумена Никона 
(Воробьева). Весь 
город знал одно-
го хирурга: он при-
ходил на помощь 
в любое время дня 
и ночи, не жалея 
сил, никому не от-
казывая. И вот он 
умер. Его жена пришла к отцу 
Никону с просьбой сказать 
о нем добрые слова на похо-
ронах (это было советское 
время). А священник отка-
зался. Жена была поражена 
его отказом, возмущена, 
и тогда отец Никон стал с ней 
беседовать, попытался объ-
яснить, что двигало ее му-
жем, когда он бросал все 
и безотказно шел к больному. 
Корни этой безотказности 
крылись в непомерной гор-
дыне. Ради нее человек горы 
свернет: не пожалеет ни сна, 
ни отдыха, только бы насы-
щаться чувством «избранно-
сти», «великости», «незаме-
нимости».
Отец Никон видел все эти 
страшные процессы, проис-
ходившие в душе хирурга, ви-

дел, что он упивается всеоб-
щим поклонением, как комар 
упивается человеческой кро-
вью. Так человек стал рабом 
своего таланта, превратив-
шегося в страсть, которая 
управляла им. Видимо, игу-
мену Никону удалось объяс-
нить это вдове, и после бесе-
ды от гнева женщины не 
осталось и следа.
У человека, знающего текст 
Псалтири, вызывает неволь-
ное преткновение пересказ 
Священного Писания устами 
искусителя, который, предла-
гая совершить чудо, говорит: 
«Написано: Ангелам Своим 
заповедает о Тебе сохранить 
Тебя; и на руках понесут Тебя, 

да не преткнешься о камень 
ногою Твоею». Но в девяно-
стом псалме это изложено 
иначе: «Ангелам Своим запо-
ведает о тебе — охранять 
тебя на всех путях твоих». 
Слова «на всех путях Твоих» 

дьявол умышлен-
но не договарива-
ет, предлагая Бого-
человеку пути, не-
избежно приводя-
щие к искажению 
служения Христо-
ва. Господь прихо-
дит на землю ради 
свободы человека 

быть с Богом. Дьявол же, 
предлагая покорить людей то 
хлебом, то властью, то чудом, 
добивается, чтобы Христос 
сделал из человека своего 
раба, то есть пытается соблаз-
нить Спасителя собственной 
целью, которая состоит в том, 
чтобы, как говорил Великий 
Инквизитор у Достоевского, 
управлять человечеством, 
как благодарным и послуш-
ным стадом.
В продолжение земного слу-
жения Господь будет прояв-
лять Свою власть над миром 
и совершать чудеса. Но глав-
ное, ради чего Он все это бу-
дет делать, — вернуть чело-
века на путь в Царство Отца 
Небесного, а не поработить 
его с помощью хлеба, власти 
или чуда.

КЛИМЕНТ
МИТРОПОЛИТ 
КАЛУЖСКИЙ 
И БОРОВСКИЙ

СИМВОЛ ВЕРЫ

Достроен важный 
для города 
путепровод, 
который соединит 
две территории  ➔ СТР. 2

ДОРОГИ ТОЛЬКО У НАС

Вчера 12:10 Командир гвардейского ракетного крейсера «Москва» капитан первого ранга Александр Шварц (справа) и главный редактор «Вечерней Москвы» 
Александр Куприянов на борту корабля. В руках у командира подарок от нашей газеты — точная реплика офицерского кортика времен Великой Отечественной войны

 «Вечерняя Москва» продолжает вести обратный отсчет дней до Олим-
пиады в Рио. Из последних актуальных новостей нашей сборной ко-
манды — пловцы Никита Лобинцев и Владимир Морозов подали 
в Спортивный арбитражный суд иски о признании незаконным их от-
странения от Олимпийских игр. Суд должен вынести решение в тече-
ние двух дней. 

Тройка всех рассудит
Вчера представитель Международного 
олимпийского комитета Марк Адамс зая-
вил журналистам, что решение по уча-
стию российских спортсменов на Олим-
пийских играх в Бразилии 
будет принимать  специ-
альная комиссия из трех 
человек. 
— Речь не идет об отстра-
нении всей российской 
сборной, «тройка» будет 
рассматривать дела в инди-
видуальном порядке, — по-
яснил Адамс.

Таким образом, на плечи комиссии ло-
жится ответственность по вынесению 
приговора каждому атлету, она будет ре-
шать, принять или отвергнуть финальное 

предложение независи-
мого арбитра Спортивно-
го арбитражного суда по 
допуску спортсмена на 
Игры. На окончательное 
решение «тройке» дали 
время до начала соревно-
ваний.
АНАСТАСИЯ АССОРОВА
a.assorova@vm.ru

ДО ОЛИМПИАДЫ 
ОСТАЛОСЬ 

4 ДНЯ

УДОБНЫЙ ГОРОД

Дворовое освещение

Жители 
могут обратиться 

к районным властям 
с просьбой установить 

дополнительное освещение. 
Тогда специалисты измерят степень 

освещенности участка 
и решат, нужно ли 
дополнительное 
освещение

Что должно быть освещено во дворах 
в первую очередь

Табличка 
с номером дома 
и названием 

улицы
Спортивная 
площадка

Детская 
площадка

ПарковкаПарковка

Площадки 
перед подъездами 
жилых домов

ЮРИЙ ГЛАДКИЙ
РАДИОТЕЛЕГРАФИСТ НА КРЕЙСЕРЕ 
СЛАВА В 19801983 ГОДАХ

Крейсер при мне спускали 
на воду в 1979 году в реку 
Ингул. Я участвовал в двух 
длительных переходах. 
Самые яркие воспомина-
ния — ракетные стрельбы 
из комплекса «Форт». 
Наша «Слава» боевую задачу 
вместе с атомным крейсером 
«Киров» отрабатывала. 
Потом уже я узнал, что 
это были уникальные учения 
по отражению сразу пяти 
атак крылатых ракет вероят-
ного противника... 
Хотел бы передать пламен-
ный привет своим сослужив-
цам — матросам Владимиру 
Шихову и Сереге Палию! 
Я помню вас, ребята! 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сергей Собянин: 
Мы потеряли 
великого писателя
С глубокой грустью узнал о кончине 
Фазиля Абдуловича Искандера.
Мы потеряли великого писателя, 
в центре творчества которого находи-
лись вечные проблемы добра и зла, 
правды и лжи, верности и предатель-
ства. Мастер доброго юмора, он не укло-
нялся от серьезных общественных 
проб лем, бесстрашно обличал насилие 
и тиранию.
В своих произведениях Фазиль 
Искандер навеки запечатлел удиви-
тельный и прекрасный мир Абхазии. 
Светлая память о Фазиле Искандере 
навсегда сохранится в сердцах 
миллионов людей в России, Абхазии 
и по всему миру.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 5

АКЦИЯ ВМ
«Вечерняя Москва» обра-
тилась к руководству Ми-
нистерства обороны России 
с идеей провести акцию 
«Служу на флагмане — слу-
жу Москве!». Мы 
планируем про-
вести конкурс 
для столичных 
призывников, 
по итогам кото-
рого лучшие отправятся 
служить на крейсер. Идею 
«ВМ» поддержали предсе-
датель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников, Департа-
мент национальной поли-
тики, Московская торгово-
промышленная палата. 
Москвичей на корабле це-
нят и любят. И есть за что.

Москва фактически спасла 
крейсер. В начале 90-х ко-
рабль был на ремонте в Ни-
колаеве. В 1996 году его 
командир приехал на судо-

верфь с инспекци-
ей. И ужаснулся — 
крейсер разбирали 
на запчасти для од-
нотипного украин-
ского корабля. 

Офицер отдал приказ о не-
медленном выходе кора-
бля в море. А позже руко-
водство Черноморского 
флота обратилось к прави-
тельству российской столи-
цы с просьбой о помощи.  
И «Слава» стала «Мо-
сквой», подшефным кора-
блем нашего города.

БЕДА ЧЕЛОВЕКА  
В ЕГО ГОРДЫНЕ, 
РАДИ КОТОРОЙ 
ОН ИДЕТ 

НА ВСЕ, ЧТОБЫ 
НАСЫЩАТЬСЯ 
ЧУВСТВОМ  СВОЕЙ 
ВЕЛИКОСТИ 

01.08.16
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Астраханские арбузы, 
томаты, дыни и рыба 
скоро появятся 
на наших прилавках 
взамен импортных  ➔ СТР. 3
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ОТПЕЧАТАНО 
Филиал ОАО «ПФОП» 
«Волоколамская типография», 
143600, Московская обл., 
г. Волоколамск, ул. Парковая, 9

В пятницу, 29 июля, на 
Серпуховско-Тимиря-
зевской линии встретил 
первых пассажиров об-

новленный «Полосатый экс-
пресс». Тематический состав 
метрополитен подготовил со-
вместно с Центром «Амур-
ский тигр», организацией 
«Дальневосточные леопарды» 
и Русским географическим 
обществом.
Первый вагон украшает хищ-
ная полосатая морда. Вну-
три — восемь глав о быте ти-
гров и леопардов, их взаимо-
действии с человеком. Все ва-
гоны содержат факты и интер-
активные материалы, пока-
зывающие историю становле-
ния самых совершенных охот-
ников планеты.
— Пассажиры будут читать 
и впитывать эти знания, и со 
временем их мировоззрение 
перестроится, — отметила 
гендиректор «Дальневосточ-
ных леопардов» Елена Гангало. 
Информация о больших кош-
ках преподнесена с помощью 
языка интернет-символов, 

интерактивных стикеров 
и QR-кодов. 
— Московский метрополи-
тен — не только крупнейшее 
транспортное предприятие 
мегаполиса, но и культурно-

просветительная площадка го-
рода, — сказал начальник сто-
личного метрополитена Дмит-
рий Пегов. — Запуск поезда 
направлен на привлечение как 
можно более широкой аудито-

рии к сохранению редких ви-
дов животных в Российской 
Федерации, в том числе даль-
невосточного тигра.
АННА ГУСЕВА
a.guseva@vm.ru

Кошачий поезд отвезет к амурскому тигру

Сергей Собянин: Открыли 
важный путепровод

Электричка, выныривая 
из-под моста, стрелой 
проносится мимо. 
Стальной, с асфальтобе-

тонным покрытием новень-
кий путепровод растянулся 
над железнодорожными путя-
ми на 53 метра.
— На сегодня полностью за-
вершены все работы по выно-
су коммуникаций — водопро-
вода, канализации, теплосе-
тей, наружного освещения — 
и построен переезд, — отчи-
тался гендиректор компании-
подрядчика Юрий Артемьев.
Весной 2014 года, когда стро-
ители только пришли на дан-
ный объект, переезда для ма-
шин уже не было. Ветхий од-
нополосный путепровод, ко-

торый связывал два проез-
да — Электролитный и Проек-
тируемый № 2147, — при-
шлось демонтировать еще 
шесть лет назад. А люди пере-
ходили на другую сторону же-
лезной дороги прямо через 
пути. На зеленых холмах еще 
сохранились вытоптанные 
москвичами тропинки.
— Этот путепровод относи-
тельно небольшой, но важ-
ный, — подчеркнул Сергей Со-
бянин. — Он связывает близ-
лежащие районы с Варшав-
ским шоссе, дает возможность 
пешком дойти до станции ме-
тро «Нагорная» и, что не менее 
важно, открывает перспекти-
вы для развития прилегающей 
к нему территории.

По словам мэра, на Павелец-
ком направлении железной 
дороги находится промыш-
ленная зона «Верхние Котлы». 
Сегодня здесь работают около 
7 тысяч человек, тогда как 
вполне могут 33 тысячи. Сто-
личные власти уже утвердили 
проект развития промзоны. 
Производственные помеще-
ния, которые за десятки лет 
эксплуатации физически 
и морально устарели, будут 
реконструированы. А сама 
промзона «Верхних Котлов» 
станет современным обще-
ственно-деловым кварталом.  
— Плюс ко всему здесь строит-
ся небольшой жилой микро-
район на три тысячи чело-
век, — сказал Собянин, отме-
тив, что с новым путепрово-
дом жить в нем будет комфорт-
нее. На территории микро-
района построят детский сад, 
школу, магазины и другие не-
обходимые объекты.
— Ну что, коллеги, запускаем 
движение по путепроводу? — 
обратился мэр к строителям.
И пять грузовиков, сигналя, 
торжественно проехали по 
новому мосту. Автомобиль-

ное движение по путепроводу 
на 7-м километре Павелецко-
го направления железной до-
роги официально открыто.
Как рассказали строители, но-
вый мост позволит снизить 
нагрузку на регулируемый пе-
рекресток в районе железно-
дорожной платформы «Ниж-
ние Котлы», а также обеспе-
чит выезд с Нагорной улицы 
на Варшавское шоссе как 
в сторону области, так и в сто-
рону центра города.
— В Москве с каждым годом 
движение электричек стано-
вится все интенсивнее. Мы 
приступаем к запуску движе-
ния на Московской кольцевой 
железной дороге, — отметил 
Сергей Собянин. — Поэтому 
так важно ликвидировать 
оставшиеся переезды со шлаг-
баумами и сделать безопас-
ные пешеходные переходы.
По его словам, в Москве одно-
временно строятся 12 путе-
проводов. Шесть из них уже 
введены в эксплуатацию. 
Остальные будут готовы в те-
чение полутора лет.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ДОРОГИ Мэр Москвы Сергей Собянин 
открыл движение по автодорожному 
переезду на 7-м километре Павелец-
кого направления Московской желез-
ной дороги в конце прошлой недели. 
Новый путепровод свяжет Нагорный 
район с Варшавским шоссе.

28 июля 11:32 Мэр Москвы Сергей Собянин, заммэра по вопросам градостроительной политики и строительства Марат Хуснуллин, первый замруководителя Департамента 
строительства Петр Аксенов и префект Южного округа Алексей Челышев (слева направо в первом ряду) обсуждают перспективы развития района с появлением путепровода

Начало регистрации 
наблюдателей

Процедура выдвижения 
кандидатур в состав об-
щественной наблюда-
тельной комиссии горо-

да Москвы начинается 2 авгу-
ста. «ВМ» цитирует  офици-
альный документ с мини-
мальными сокращениями: 
«Уведомление секретаря Об-
щественной палаты Россий-
ской Федерации о начале про-
цедуры выдвижения кандида-
тур в состав общественной на-
блюдательной комиссии об-
щероссийским, межрегио-
нальным, региональным об-
щественным объединениям.
Сообщаю, что в соответствии 
с Федеральным законом от 
10.06.2008 г. № 76-ФЗ со 2 ав-
густа 2016 года начинается 
процедура выдвижения кан-
дидатур в состав обществен-
ной наблюдательной комис-
сии города Москвы. 
Предлагаю общественным 
объединениям принять уча-
стие в выдвижении кандида-

тур в состав общественной на-
блюдательной комиссии го-
рода Москвы и в течение 
60 дней направить на имя се-
кретаря Общественной пала-
ты Российской Федерации 
А. В. Бречалова соответствую-
щее заявление и документы, 
предусмотренные названным 
Федеральным законом. 
Информация о порядке обра-
зования общественных на-
блюдательных комиссий 
в субъектах Российской Феде-
рации и Рекомендации по вы-
движению кандидатов в чле-
ны общественных наблюда-
тельных комиссий размеще-
ны на официально м сайте Об-
щественной палаты Россий-
ской Федерации www.oprf.ru
Справки по телефону 
(495) 221-83-63, доб. 8029». 
КСЕНИЯ ДОРОФЕЕВА
edit@vm.ru

Услуга адресации 
пользуется спросом

За первое полугодие сто-
личный Департамент 
городского имущества 
оказал более 21 тысячи 

государственных услуг, что на 
23 процента больше, чем 
в прошлом году. Об этом рас-
сказал заместитель руководи-
теля ведомства Дмитрий Те-
тушкин.
Большой популярностью  у го-
рожан пользуется услуга 
«Присвоение, изменение или 
аннулирование адреса объек-
та адресации», которую Де-
партамент городского имуще-
ства оказывает с февраля это-
го года. 
— С момента начала оказания 
этой услуги мы присвоили 
адреса более чем трем тыся-
чам объектам недвижимо-
сти, — сообщил Дмитрий Те-
тушкин. 
Ранее горожане могли полу-
чить услугу присвоения адре-
са объекту в течение 45 рабо-
чих дней. Теперь ее оказыва-

ют за 17 рабочих дней. До фев-
раля 2016 года средняя стои-
мость услуги составляла 
15 тысяч рублей, сейчас ее 
можно получить бесплатно. 
— До конца года мы планиру-
ем перевести услугу адреса-
ции в электронный вид, чтобы 
заявители могли адресовать 
объект без посещения орга-
нов власти, — добавил Дмит-
рий Тетушкин.  
По его словам, электронная 
форма взаимодействия зна-
чительно увеличивает ско-
рость и эффективность рабо-
ты с обращениями горожан. 
С начала года в департамент 
поступило более десяти тысяч 
запросов через интернет-пор-
тал госуслуг (pgu.mos.ru). По 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года коли-
чество обращений жителей 
столицы увеличилось на три 
процента. 
МИЛЕНА МЕБИУС
m.mebius@vm.ru 

Продукты проверят 
на качество, леса — защитят

Заседание президиума 
политсовета Москов-
ского городского отде-
ления «Единой России» 

состоялось в минувший чет-
верг. На нем было принято ре-
шение о создании двух рабо-
чих групп  — специалисты 
проверят, как исполняются 
два социально зна-
чимых закона, ко-
торые были приня-
ты на федеральном 
уровне.  
Курировать мони-
торинг по приня-
тым поправкам 
в закон «О регули-
ровании торговой 
деятельности» будет предсе-
датель комиссии Мосгордумы 
по законодательству, регла-
менту, правилам и процеду-
рам Александр Семенников.
— Вопрос обеспечения мо-
сквичей, населения города ка-
чественным продовольстви-
ем по приемлемым ценам яв-
ляется ключевым, — подчер-
кнул парламентарий.  — Это 

особенно важно для социаль-
ного благополучия города.
Принятие любого закона, по 
словам Семенникова, это 
лишь начало работы. И глав-
ная цель на сегодня — посмо-
треть, правильно ли реализу-
ются новые положения феде-
рального законодательства.

Семенников также 
отметил, что через 
несколько дней бу-
дет запущена горя-
чая линия. Оставить 
жалобы, обращения 
смогут поставщики 
товаров в торговые 
сети города. 
Рабочую группу по 

мониторингу второго законо-
проекта о так называемом зе-
леном щите возглавил депу-
тат Госдумы Владимир Кру-
пенников. Несмотря на то что 
документ вступит в силу толь-
ко с 1 января 2017 года, про-
верки начнутся уже сейчас. 
— Одна из наших задач — не 
дать за эти полгода увести 
земли, которые могут войти 

в зеленый щит, отдать их под 
строительство, свалки, — по-
яснил Крупенников. — Закон 
содержит ряд ограничений. 
К примеру, в состав зеленого 
щита не смогут войти земли, 
отданные под капитальное 
строительство. И нам нужно 
не допустить, чтобы началась 
их массовая продажа. 
Для этого будет создана карта 
зон социально-экологической 
напряженности. Привлекать 
к ее составлению планируется 
местных жителей. 
Но в первую очередь специа-
листы рабочей группы оценят 
ситуацию, поймут, какие тер-
ритории следуют включить 
в состав зеленого щита.   
— Закон направлен на защиту 
лесов, введение компенсаци-
онной высадки, — отметил 
Владимир Крупенников.
Чтобы привлечь внимание 
к этому вопросу, будут орга-
низованы две акции по высад-
ке деревьев.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Если свечи зажигают, значит, 
это кому-нибудь нужно

Шесть десятков свечей 
зажигаются после за-
ката в сквере «Таеж-
ный». В четверг, 

28 июля, жители Лосино-
островского района стали 
участниками акции «Осве-
тить любой ценой» и при-
влекли внимание муници-
пальных властей к насущной 
проблеме. В первых рядах не-
сет ручной фонарь президент 
Академии государственной 
противопожарной службы 
МЧС России Иван Тетерин. 
— Вы только посмотрите: ос-
вещение на центральной ал-
лее сквера есть, а дальше — 
нет, — сетует Тетерин. — Раз-
ве здесь может идти речь о без-
опасности горожан?
Фонари в сквере «Таежный» 
установлены только в глуби-
не, после девяти часов вечера 
увидеть дорогу под ногами 
практически невозможно. 
В это еще не позднее время 
здесь гуляют редкие горожа-
не. Одна из них — местная жи-
тельница Елизавета Моро-
зова. 

— Раньше дочь плохо засыпа-
ла по вечерам, ее успокаивала 
прогулка, — говорит она. — 
А гулять по скверу в темное 
время было страшно. 
Вечером сокращают путь 
и ученики соседней музыкаль-
ной школы — после уроков 
они идут по темным улочкам. 

— Мы должны реагировать на 
обращения горожан, — заяв-
ляет Иван Тетерин. — Наде-
юсь, столичные власти обра-
тят внимание на просьбу мест-
ных жителей осветить сквер 
«Таежный». 
АННА ГУСЕВА
a.guseva@vm.ru

В рамках строительства 
путепровода на Павелец-
ком направлении рекон-
струировано 1,2 км дорог.

Появилась дополнитель-
ная связь между Севасто-
польским проспектом 
и Варшавским шоссе.

Путепровод создал усло-
вия для организации но-
вых маршрутов обще-
ственного транспорта.

Еще один путепровод 
внутри МКАД появится 
в районе Южнопортовой 
улицы.
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c Оксаной 
Поляковой

Вчера в военно-патриотическом парке Вооруженных 
сил России «Патриот», на полигоне «Алабино» тор-
жественно открылись Международные армейские 
игры. На протяжении нескольких дней в 23 конкур-
сах по полевой, воздушной и морской выучке примут 
участие команды из 19 иностранных государств, 
а также группы наблюдателей от 11 стран из Европы, 
Азии, Африки и Латинской Америки. Армейские игры 
будут проводиться на 19 полигонах, которые распо-
лагаются в границах трех военных округов — Запад-
ного, Южного и Центрального, а также на террито-
рии Казахстана. По окончании церемонии открытия 
на полигоне «Алабино» прошел первый этап одного 
из зрелищных конкурсов «Танковый биатлон». 

Сегодня у москвичей есть последняя возможность 
принять участие в летнем фестивале «Вдохновение», 
который проходит на ВДНХ. Кульминация фестива-
ля, посвященного музыке, состоится как раз сегод-
ня — в день рождения ВДНХ. На Центральной аллее 
пройдут выступления известных уличных музыкан-
тов и брасс-оркестров. В Зеленом театре в 18:00 со-
стоится музыкальный флешмоб с участием гитари-
ста-виртуоза Стива Вая, группы Apocalyptica и более 
сотни российских музыкантов. 
В финале фестиваля в 21:00 на Главной аллее ВДНХ 
будет дан открытый гала-концерт классической му-
зыки, где выступят Денис Мацуев, Вероника Джиое-
ва и Вадим Репин. 

Мужские игры. Все серьезно Вдохновленный искусством

Наука может быть интерес-
ной. В минувшую субботу 
в парке «Коломенское» это 
доказали ведущие специа-
листы Национального ис-
следовательского техноло-
гического университета 
«МИСиС». На фестивале 
«Пикник «Афиши»» на сцене 
в формате стендапа высту-
пили лучшие молодые уче-
ные Москвы, которые пока-
зывали веселые опыты. 

В субботу на летней танц-
площадке Останкинского 
парка в рамках программы 
бесплатных кинопоказов 
Музея кино «Любимые 
фильмы — Любимые песни», 
зрители смогли насладиться 
замечательной советской 
картиной «Собака на сене». 
Следующий показ состоится 
там же. Москвичи увидят 
«Романс о влюбленных» 
Анд рея Кончаловского.

Научный 
стендап

Кино и песни 
вечерком

Вчера вечером в парке «Музе-
он» состоялась дуэль. К сча-
стью, никто не погиб. Ведь 
сражались дуэлянты словами. 
В литературном поединке-
дискуссии на тему «Капитан-
ская дочка» или «Форрест 
Гамп» сошлись литературный 
критик Анна Наринская и ли-
тератор и художник Павел 
Пепперштейн. А в качестве 
единственного секунданта 
выступил поэт Лев Оборин.

Вчера в Парке победы на По-
клонной горе стартовала се-
рия бесплатных мастер-клас-
сов по самообороне. Первый 
урок провел главный тренер 
сборной Москвы по тайскому 
боксу Шамиль Амиров. Он 
рассказал о захватах, к кото-
рым часто прибегают злоу-
мышленники, показал, как 
быстро и без вреда для соб-
ственного здоровья от них из-
бавиться.

Я вызываю вас 
на дуэль

Мастер-класс 
по самообороне

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ ДОКУМЕНТА 
РАЗМЕЩЕНА НА САЙТЕ VM.RU

Пятница 15:32 Одна из первых пассажиров обновленного тематического поезда «Полосатый экспресс» 
Анна Полякова заинтересовалась интерьером состава 
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Четверг 21:50 Президент Академии МЧС России Иван Тетерин 
участвует в акции «Осветить любой ценой» 
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четвертая луковица, продава-
емая в России. Крестьянско-
фермерские хозяйства пред-
лагают болгарский перец всех 
известных цветов, сочные то-
маты и рассыпчатый карто-
фель. Всего в области выра-
щивают 880 тысяч тонн ово-
щей. Почти треть продавае-
мых в стране помидоров при-
ходится на Астраханскую об-

ласть. Регион не 
только покрывает 
свои потребности 
в сезонной продук-
ции, но и поставля-
ет ее в соседние об-
ласти.

Развивается и переработка 
овощей. И если в прошлом 
году астраханские предприя-
тия переработали 20 тысяч 
тонн овощей, то в этом году 
показатели выросли до 54 ты-
сяч тонн. Среди предлагае-
мых товаров — консервиро-
ванные помидоры, патиссо-
ны, кабачки, фасоль и многое 
другое. Всего 200 наименова-
ний продукции.
— Удивительно, но в Москве 
не знают, что такое консерви-
рованные патиссоны. А ведь 
это очень вкусно 
и полезно, — отме-
чает коммерческий 
директор одной из 
торговых сетей Лео-
нид Ким.
Не исключено, что 
в московских мага-
зинах появятся 
и новые астрахан-
ские консервы. Везти их лег-
че, в отличие от свежей про-
дукции, а спрос в сетях на го-
товую продукцию достаточно 
высок. В свою очередь астра-
ханские предприятия нара-
щивают производственную 
базу, пополняя имеющиеся 
мощности отечественным 
и иностранным оборудовани-
ем. Развиваться готовы 
и дальше, главное — наладить 
сотрудничество с самым круп-
ным потребителем — Мо-
сквой.

Полосатые без семечек
Наибольший интерес у сто-
личных властей и торговых 
сетей вызывают, конечно же, 
бахчевые. Астрахань славит-
ся своими арбузами и дыня-
ми. В этом году 12 площадок 
фестиваля «Московское варе-
нье. Дары природы» предло-
жат своим посетителям по-

пробовать и купить астрахан-
ских полосатых. Удивить мо-
сквичей намерены желтыми 
арбузами и арбузами без се-
мечек. Привезут и испанские 
дыни — сорт отличается осо-
бой сочностью. На наклейку 
для пущей убедительности 
добавляют еще и то, что жел-
тая ягода «суперосвежаю-
щая».
— Места на московских яр-
марках предлагаем бесплат-
но, — говорит руководитель 
ГБУ «Московские ярмарки» 
Александр Лиханов. — Астра-
ханских производителей зо-
вем не только на фестивали, 
но и на ярмарки выходного 
дня.
Столичные власти отмечают, 
что при повышенном спросе 
на астраханскую продукцию 
на фестивале арбузы и дыни 
из южного региона привезут 
и на бахчевые развалы.

Мясное царство
Астраханская область может 
похвалиться и производством 
мясной и молочной продук-
ции. Ежегодно поголовье 
крупного рогатого скота 

здесь оценивается 
в 278 тысяч голов, 
а по численности 
овец и коз регион 
занимает уверен-
ное четвертое ме-
сто в России. 
Но в Москву при-
возить мясо готовы 
немногие хозяй-

ства. Главная проблема — 
объемы. Торговым сетям нуж-
ны тонны мясной продукции.
— Мы готовы рассмотреть 
возможность создания торго-
вого представительства 
Астраханской области на тер-
ритории крупнейшего агро-
кластера, — предложил заме-
ститель руководителя Депар-
тамента стратегического раз-
вития Сергей Журавлев.
В Астрахани задумались. Об-
ласть уже наладила поставки 
в южные регионы страны, 
развивает сотрудничество 
с Грузией, Казахстаном, Сау-
довской Аравией и Иордани-
ей, отправляя в эти государ-
ства говядину и баранину. 
В Астрахани задумались о но-
вых рынках сбыта. И Москва 
здесь выглядит выгодным 
партнером.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Астраханские дары при-
роды всегда были вос-
требованы на россий-
ском рынке.  От юга до 

Сибири известны арбузы, 
дыни и, конечно же, икра 
и рыба. Ежегодно в Москов-
ский регион  и Санкт-Петер-
бург местные производители 
отправляют от 15 до 20 про-
центов астраханского продо-
вольствия.

Раков покажут
Главной визитной карточкой 
Астраханской области всегда 
являлась рыбная продукция. 
Вобла, лещ, сазан, судак, 
щука, осетры, карп, толстоло-
бик, амур и белуга — от пред-
ложений глаза разбегаются.
— В народе бытует клише, что 
наш регион славится только 
осетрами и икрой, — отмеча-
ет министр сельского хозяй-
ства Астраханской области 
Алексей Галкин. — Однако мы 
можем предложить и хоро-
шую речную рыбу — судака, 
щуку. В условиях смены по-
ставщиков и производителей 
из-за границы на наших рын-
ках эта продукция становится 
популярной.
Столичная делегация посетила 
одно из крупнейших рыбных 
хозяйств региона. Здесь в сад-
ках выращивают рыбу, кото-
рая заплывает из реки в рас-
ставленные сети. Предприятие 
существует почти 30 лет, и за 
это время здесь умудрились 
вырастить самую большую бе-
лугу. Вес этой «горы стальных 
мышц», как отзываются о рыбе 
сотрудники хозяйства, состав-
ляет 180 килограммов. Был 
случай, когда при дойке (так 
называют один из способов по-
лучения икры и сохранении 
при этом рыбы живой) белуга 
выбила специалисту ребра. Од-
нако в отличие от осетров белу-
ги более спокойны. Да и на 
предприятии стараются отде-
лить «буйных» от «тихих». Раз-
водят их в разных садках, отде-
ляя не только по породе, но 
и по возрасту. В противном слу-
чае, как говорят сами специа-
листы, «урожай» не собрать.
Для рыб создан здесь и детский 
сад. За год мальки осетров из 
150-граммовых рыбешек пре-
вращаются почти в килограм-
мовых особей. Хорошие кор-
ма, созданные на натуральной 
основе, и килька делают свое 
дело — рыба растет быстро.
Производство налажено не 
только на этом предприятии. 
Астраханские хозяйства гото-
вы поставлять в российскую 
столицу замороженную, вяле-
ную, холодного и горячего 
копчения рыбу, все виды заку-
сок и деликатесов. Однако сре-
ди двух преград на пути к раз-
витию сотрудничества назы-
вают логистику и упаковку 
своей продукции. И если с пер-
вым все-таки справляются, 
преодолевая расстояние в пол-
торы тысячи километров, то со 
вторым бывают сложности. 
— Как поставлять охлажден-
ную речную рыбу — в специ-
альных мешках или другой 

таре? — свой вопрос произво-
дители зачастую адресуют по-
ставщикам, которые с радо-
стью берутся за улаживание 
вопросов и упаковки, и логи-
стики, и сбыта.
Небольшая растерянность 
астраханских производителей 
на энтузиазм и желание со-
трудничать пока не влияет. На 
предстоящей «Рыбной неделе» 

столичные власти намерены 
намного шире представить ре-
гиональных производителей. 
Опыт проведения двух фести-
валей показывает: интерес 
у горожан к отечественной 
продукции есть (москвичи 
скупили 400 тонн), а значит, 
в магазинах и на рынках астра-
ханские товары не залежатся.
Тем более что через год Астра-
хань намерена удивить не 
только своих, но и московских 
потребителей экзотическим 
ассортиментом. В аквакуль-
турных предприятиях собира-
ются выращивать австралий-
ских раков и тропических кре-
веток. До 20–25 тонн в год.

Привезут консервы
Заинтересовались торговые 
сети и поставкой овощей. На 
астраханских плодородных 
полях произрастает каждая 

Всего в столице откроются 
264 бахчевых развала. В про-
шлом году были заключены пя-
тилетние контракты на поставку 
арбузов на 225 развалов. В этом 
сезоне столичные власти изме-
нили дислокацию точек, добавив 
новые адреса в перечень. Поми-
мо Астрахани, где раньше всего 
поспевает урожай крупных ягод, 
ключевыми регионами поставки 
бахчевых культур на столичные 
прилавки также станут Волго-
град, Ростов-на-Дону и Дагестан.
Все официальные развалы с ды-
нями и арбузами должны быть 
оборудованы стендами, на кото-
рых указаны режим работы и це-
ны на товар.

Справка

Дарами богаты, привезем 
рыбу, арбузы, томаты
ПАРТНЕРСТВО 
Столичный Де-
партамент торгов-
ли и услуг со-
вместно с пред-
ставителями тор-
говых сетей посе-
тили Астрахань, 
где удалось дого-
вориться о по-
ставках арбузов, 
дынь и рыбы.

28 июля 2016 года 11:07 Представитель рыбного предприятия Астраханской области Виктория Пурисова демонстрирует выпускаемую 
продукцию. Среди главных богатств региона — икра белуги и осетровых

АЛЕКСЕЙ 
НЕМЕРЮК
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ТОРГОВЛИ И УСЛУГ 
МОСКВЫ

Все знают астраханскую рыбу 
и деликатесы, арбузы и дыни, 
лук и томаты, однако после 
посещения региональных 
предприятий мы видим, 
что возможностей расшире-
ния поставок в Москву намно-
го больше. Несмотря на уда-
ленность Астрахани от рос-
сийской столицы, ввозить 
к нам можно овощи, бахче-
вые, мясную и рыбную продук-
цию. Астраханское продо-
вольствие вполне может за-
менить импортные аналоги. 
Конечно, у региональных про-
изводителей есть сложности 
с выходом на московский ры-
нок. Однако местные пред-
приятия вкладываются в свою 
модернизацию и развитие, 
предлагают новые идеи, упа-
ковку, а качество товаров мо-
жет удовлетворить потребно-
сти москвичей.
Несмотря на то что между Мо-
сквой и Астраханью давно 
подписано соглашение о со-
трудничестве, мы продолжа-
ем знакомиться с новыми ре-
гиональными предприятиями 
и товаропроизводителями. 
В скором времени на выставке 
«Золотая осень» область бу-
дет представлена на стенде. 
Откроется экспозиция, по тра-
диции, на ВДНХ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Государственный долг 
не представляет угрозы

Об исполнении городско-
го бюджета в первом по-
лугодии года на про-
шлой неделе отчитался 

Департамент финансов Мо-
сквы. По состоянию на 1 июля 
объем поступивших доходов 
в бюджет составил 877,9 мил-
лиарда рублей. 
Большую часть — 85,9 процен-
та — составили налоговые до-
ходы, их сумма равна 
754,5 миллиарда рублей. И сре-
ди налоговых доходов макси-
мально «продуктивными» ока-
зались налоги на прибыль ор-
ганизаций (43,8 процента) 
и транспорт (41,3 процента). 
Остальные про центы «набежа-
ли» благодаря, в частности, на-
логам на доходы физических 
лиц (НДФЛ). Полугодие стало 
более прибыльным для москов-
ского бюджета: по сравнению 
с первым полугодием 2015 года 
налоговые доходы увеличи-
лись на 8,4 процента — в итоге 
годовой план выполнен более 
чем на 50 процентов. 
Что касается налогов на дохо-
ды физических лиц (за период 
с января по июнь), то они 
тоже выросли — на 10 процен-
тов по сравнению с первым 
полугодием 2015 года, их сум-
ма равна 330,2 миллиарда 
руб лей. Отчитался Департа-
мент и о расходах из казны за 
первое полугодие — сумма со-
ставила 699,8 миллиарда руб-
лей. Значительная сумма ушла 
на госпрограммы — власти по-
тратили 676 миллиардов руб-
лей. По данным Департамен-
та, рост исполнения расходов 
объясняется поправками в го-
родской закон о бюджете, ко-
торые приняли в апреле: на-
пример, выплаты малообеспе-
ченным и многодетным се-

мьям, сиротам выросли до 
8,2 миллиарда рублей. А раз-
мер госдолга столицы снизил-
ся на 33,2 миллиарда рублей. 
На 1 июля сумма долга равна 
107,3 миллиарда рублей. 
— До конца года нам предсто-
ит осуществить еще три круп-
ные выплаты по долговым 
обязательствам: погашение 
валютного кредита в объеме 
407 миллионов евро и облига-
ций 56-го выпуска городского 
облигационного займа столи-
цы в сумме 8,5 миллиарда 
руб лей, а также возврат бюд-
жетного кредита в размере 
8 миллиардов рублей, — уточ-
нила глава Департамента Еле-
на Зяббарова.
НАТАЛЬЯ БЕЛИКОВА
n.belikova@vm.ru

Улицы реконструируют, 
перекладывая газопроводы

В рамках программы бла-
гоустройства «Моя ули-
ца» было реконструиро-
вано 20 километров газо-

провода — такую цифру в пят-
ницу озвучил директор орга-
низации «Мосгаз» Гасан Гасан-
гаджиев (на фото).
По его словам, сегодня Мосгаз, 
который зарекомендовал себя 
как крупнейшая газораспреде-
лительная компания, активно 
сотрудничает со столичным 
правительством. Яркий при-
мер — проект усовершенство-
вания московских 
пространств. 
— Мы в течение 
двух лет выполня-
ем весь комплекс 
работ, чтобы обе-
спечить рекон-
струкцию сетей, — 
отметил Гасан Га-
сангаджиев. — 
В этом году в ходе программы 
все работы мы завершили до 
мая без отключения потреби-
телей. И компании, занимаю-
щиеся благоустройством, бес-
препятственно работают 
в зоне наших инженерных 
коммуникаций. 
При этом организация реали-
зует инновационные техноло-
гии: в частности, пользуется 
прогрессивным методом про-
кладки полиэтиленовой тру-
бы. Она не коррозируется 
и, следовательно, служит 
очень долго, не меньше полу-
сотни лет. Кстати, выполнен-

ный объем работ не был изна-
чально запланирован Мосга-
зом, то есть на задание кура-
торов «Моей улицы» при-
шлось реагировать макси-
мально оперативно. На 2017 
же год проект сформулиро-
ван: всего специалисты обно-
вят порядка 25 километров 
сети. А один из главных проек-
тов Мосгаза будущего года — 
строительство новой станции 
в Митине.
— Кроме того, перед нами сто-
ят задачи и по производствен-

ной программе: по-
рядка 100 киломе-
тров сетей, около 
40 километров се-
тей по городским 
программам, а вот 
объемы по комму-
никациям желез-
ной дороги, види-
мо, сократятся, — 

уточнил руководитель. 
Гасан Гасангаджиев затронул 
и злободневный вопрос само-
вольных построек, от которых 
город сегодня активно избав-
ляется. По его словам, с точки 
зрения безопасности очень 
важно, что объекты решили 
снести — специалисты выяви-
ли 24 «точки», где была нару-
шена структура проведения 
коммуникаций. 
— Мы нацелены на создание 
комфортной среды и помога-
ем превратить столицу в удоб-
ное место для жизни, — под-
черкнул Гасан Гасангаджи-

ев. — Так, например, мы ста-
раемся не беспокоить москви-
чей нашей шумной техникой, 
не выпускаем ее на улицу — 
это стало возможным благо-
даря созданию системы дис-
танционного управления. Се-
годня диспетчер может напра-
вить с компьютера блокирую-
щий сигнал и ликвидировать 
утечку газа за полторы мину-
ты. Инновационная техноло-
гия позволяет максимально 
эффективно сократить время 
реагирования. В среднем же 
москвичи набирают телефон 
«04» порядка 150 раз в день, 
однако примерно 85 звон-
ков — ложные. Бригады выез-
жают на место за 4–5 минут. 
НАТАЛЬЯ БЕЛИКОВА
n.belikova@vm.ru

40
ТЫСЯЧ ТОНН
рыбы вылавливают еже-
годно в Астраханской об-
ласти. Чаще всего в сети 
рыбаков попадают вобла, 
лещ, сазан, судак и щука. 
В условиях импортозаме-
щения эти породы рыбы 
пользуются большим 
спросом у покупателей.

ЦИФРА

Мосгаз — самое крупное газовое 
хозяйство страны, главными ее 
потребителями являются Мос-
энерго и представители промыш-
ленного сектора. Организация 
оказывает услуги по транспорти-
ровке газа по сетям: так, в про-
шлом году Москва потребила 
22 миллиарда кубических метров 
газа, и ни один другой мегаполис 
мира не потребляет такого коли-
чества газа. Кроме транспорти-
ровки, Мосгаз занимается профи-
лактическим обслуживанием си-
стем и контролем качества труб.

Справка

Развитие транспортной системы

Столичное здравоохранение*

* Без учета средств территориального Фонда обязательного медицинского страхования

Расходы на государственные программы  в этом году увеличились на 57,7 миллиарда рублей по сравнению с прошлым годом 
(имеется в виду период с января по июнь). Больше всего из столичного бюджета потрачено на программу «Социальная поддержка 
города Москвы» — более 163 миллиардов рублей.  В первом полугодии 2015 года на проект потратили 149,6 миллиарда рублей.

Столичное образование

Социальная поддержка жителей города Москвы

Культура Москвы

Спорт Москвы

Исполнение плана по расходам бюджета Москвы 
на государственные программы в январе-июне 2016 года

Исполнение

План на 2016 год

149,2

92,7

117,2

163,1

18,4

18,1

390,5

211,9

265,2

380,1

41,4

49,6

В АСТРАХАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ВЫВЕЛИ 
ЖЕЛТЫЕ АРБУЗЫ 
И АРБУЗЫ 
БЕЗ СЕМЕЧЕК. 
НОВЫЕ СОРТА 
ПРИВЕЗУТ 
В МОСКВУ
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Структура поступления налоговых 
доходов в январе-июне 2016 года
По данным Департамента финансов Москвы

41,3%
Налог на прибыль организаций

1,9%
Другие налоговые расходы

43,8%
Налог на доходы 
физических лиц 

6,1%
Налог на иму-

щество органи-
заций

1,8%
Акцизы

0,9%
Транспортный 

налог

4,2%
Налог, взимае-
мый с примене-

нием УСН

МИХАИЛ
ДОРОФЕЕВ
ЭКОНОМИСТ, ДОЦЕНТ 
РОССИЙСКОГО 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ИМЕНИ 
ПЛЕХАНОВА

Москва — донор для всей 
страны, в городе структурно 
развита экономическая систе-
ма. Иллюстрируют это в том 
числе и цифры по доходам 
и расходам в бюджет. Скоро 
столица выйдет из экономиче-
ского кризиса, и то, какими 
темпами выплачивается гос-
долг, позволяет говорить о хо-
роших перспективах. На таких 
мегаполисах, как Москва, в ми-
ре держится экономика других 
городов крупных стран. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ТОЛЬКО У НАС
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Фотографы должны сами выбрать 
место на малолюдных местах 
взморья, сориентироваться и при-
думать концепцию съемки. Кам-
ни, выбеленные солнцем коряги, 
старые лодки, заброшенные зда-
ния становились декорациями для 
фотосессии. В конце каждого дня 

проводился блицкон-
курс: каждая группа вы-
ставляла на суд жюри 
свои снимки, и тут же 
определялся победи-
тель. Выбор был слож-
ным — надо было опре-
делить самые лучшие 
из множества красивых 

снимков. Строгое правило — все 
фотографии должны быть сняты 

именно в этот день. На третий день 
из авторов уже отобранных сним-
ков определяются три победителя. 
Главный приз — бесплатная поезд-
ка на следующий «Янтарный 
бриз». На фестивале сложилась 
удивительная атмосфера доброже-
лательности и взаимного уваже-
ния. Язык общения — русский, 
хотя география участников посто-
янно расширяется.  
— Я приезжаю на «Янтарный бриз» 
уже восьмой раз, — говорит мо-
сковский фотограф Яков Титов. — 
Для меня это своеобразные кани-
кулы. Занимаюсь рекламой, на ра-
боте нужно выполнить пожелание 
заказчика. А здесь могу делать то, 
что нравится именно мне. 

«Московский репортер» не только освещает важные го-
родские события, но и всегда поддерживает ваши обра-
щения в «ВМ». Сегодня наши журналисты расскажут 
вам о сносе незаконной постройки, портящей вид горо-
да, свалке, мешающей работе аэропорта «Шереметье-
во», и о том, что уже сделано после выступления газеты. 

Утро День

Заброшенные здания стали 
декорациями для фотосъемки

28 июля 10:30 Фотография, занявшая первое место в номинации «Блиц». Автор — Эвите Приедите из Риги. 
Фестиваль пропагандирует классические ценности — любовь, гармонию, красоту человека и природы 

Я тебя построил — я и снесу. 
Самострой убирают «свои»

Два грузных самосвала и рычащий 
трактор ровняют ларек с асфаль-
том на Бутырской улице уже вто-
рые сутки. Они приехали на 
100 квадратных метров отнюдь не 
по поручению префектуры — их 
организовал владелец сносимого 
ларька Олег Хабнер, заплатив за 
истребление объекта из собствен-
ного кармана. За чертой красно-
белой ленты разлетаются брызга-
ми куски пенопласта, сгибаются 
листы металла, попадают под ноги 
деревянные щепки. То и дело под-
хватывает ветер цветные этикет-
ки, что раньше красовались на ви-
тринах магазина. Кажется, они уг-
нетают не только собственника, но 
и прохожих. 
— Народ шел мимо — плакал, — 
качает головой владелец сносимо-
го здания Олег Хабнер. — Здесь 
были все самые нужные товары.
По его словам, в ларьке продава-
лись выпечка, цветы и живое пиво. 
О существовании последнего напо-
минают бумажные таблички с сор-
тами хмельного напитка, которые 
трактор разбросал по свалке.
Целым на удивление остался толь-
ко кафельный пол.
— Где-где, а здесь плитку класть 
умеют! — подмигивает рабочий 
в рыжей спецовке.
На фонарном столбе игриво свер-
кает розовое неоновое сердце, 
принадлежащее собственнику 
другого магазина. Скоро и его убе-
рут, заверяет Хабнер. 
— Почему сами свое здание сноси-
те? — спрашиваю.
— Так все равно бы бульдозеры 
приехали, — пожимает плечами 
Хабнер. — Теперь мы хотя бы мо-
жем выставить счет.
В рамках 829-го постановления 
«О мерах по обеспечению сноса са-
мовольных построек на отдельных 
территориях города Москвы» соб-
ственник, организовавший снос 
объекта своими силами, вправе 
обратиться в префектуру округа за 
компенсацией и получить новое 
помещение. Если же он решит пре-
небречь указаниями, его здания 
будут снесены силами столичных 
властей, и никаких выплат он точ-

но не получит. Ирина Ровати, кол-
лега Хабнера, скептически смот-
рит на рождение прецедента. Быть 
первопроходцем оказалось тяже-
лее, чем хотелось бы, рассказывает 
девушка. 
— Да, мы первые, кто это делает до-
бровольно. Обидно, что 20 лет про-
стояли на этом месте, а теперь не 
знаем, какой нам выда-
дут участок и будет ли 
он вообще, — разводит 
руками Ирина. — Мы 
и за этот снос отдали 
больше, чем могли бы.
Когда Ровати и Хабнер 
получили уведомление 
от Госинспекции по не-
движимости, они сразу же обрати-
лись к окружным властям. Если бы 
на организацию демонтажа дали 
15 дней вместо шести, то наем под-
рядчика оказался бы намного де-
шевле.
— Нам сказали: если хотите по-
пасть под 829-е постановление 
и получить компенсацию вместе 
с потенциальным участком земли, 
то снести надо до 28 июля, — про-
должает Ровати. — Мы быстро 
нашли подрядчика, отключили 
электричество и сообщили вести 
арендаторам. Теперь нам остается 
только успеть снести объект до ве-
чера и ждать решения префек-
туры. 
Кроме того, собственники прове-
ли независимую оценку стоимости 
своего здания. Согласно эксперти-
зе объект стоит порядка 26 милли-
онов. 

За работой желтого трактора одоб-
рительно наблюдает заместитель 
главы управы Бутырского района 
Надежда Шкловская. 
— Из всех коммерсантов я выдели-
ла его, — твердо начинает Надеж-
да, — потому что этот собствен-
ник — добросовестный гражданин. 
Подумав, именно ему предложили 

мы создать прецедент — 
до установленного сро-
ка провести демонтаж. 
И он согласился. 
За все время в Бутыр-
ском районе было снесе-
но 45 объектов. Вторая 
волна длинных ковшей 
зацепила еще 4 здания. 

Замглавы управы надеется, что 
остальные собственники последу-
ют примеру Хабнера. Ликвидация 
следующих объектов уже намечена 
на конец августа, среди них — ко-
фейня известной столичной сети, 
разместившаяся рядом со станцией 
метро «Дмитровская». Самострой 
около подземки приводит к дефор-
мации объектов ее инфраструкту-
ры. По нормам необходимы проект-
но-изыскательные работы для стро-
ительства зданий вблизи метропо-
литена, которые в 1990-х годах не 
проводились.
— Демонтаж — волевое реше-
ние, — поправляет очки Шклов-
ская. — К сожалению, экспертизу 
объектов никто не проводил, поэ-
тому они представляют потенци-
альную угрозу для горожан. 
Кстати, на месте бышего ларька 
едва ли появится новый: возле до-

рожно-уличной сети возможно 
только благоустройство в виде ак-
куратного газона или ровного лис-
та асфальта. По словам заместите-
ля мэра по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства и благо-
устройства Петра Бирюкова, более 
половины площадок будут благо-
устроены до октября. 
— По оставшимся площадкам ве-
дется проектная работа с учетом 
пожеланий жителей, — замечает 
заммэра. — Предложения вклю-
чим в программу следующего года.

Сотрудники ФСБ и МВД Рос-
сии изъяли крупный арсенал 
оружия и боеприпасов в юве-
лирной мастерской на вос-
токе Москвы.

СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
из города Юркалне 

АННА ГУСЕВА
с Бутырской улицы

10:20 Море, песок и камни стали 
фоном для съемок фотостудии 
под открытым небом, а освети-
тельным прибором 
служило солнце. Лат-
вийский городок пре-
вратился на три дня 
в фотостолицу При-
балтики. Здесь про-
шел международный 
фестиваль «Янтарный 
бриз». Корреспондент 
«ВМ» принял в нем участие: он 
был в жюри и оценивал работы. 

12:30 Три магазина на Бутырской 
улице превращает в куски пено-
пласта их владелец. Собствен-
ник самостроя ответил на пред-
ложение районной управы и вы-
звался демонтировать ларек до-
срочно. Первопроходца 
ожидает законная награда — 
компенсация за снос и новая 
площадь. За тем, как бульдозе-
ры создают судебный преце-
дент, наблюдала корреспондент 
«ВМ». 

Столичное управление Роспотребнадзора реко-
мендует провести вакцинацию против пневмо-
кокковой инфекции среди москвичей. В группе 
риска находятся страдающие хроническими за-
болеваниями, а также люди старше 40 лет.

Пятница 12:20 Собственник самостроя на Бутырской улице Олег Хабнер демонстрирует уведомление Госинспекции 
по недвижимости о том, что объект должен быть снесен. За его спиной — обломки бывшего киоска

МАНСУР МАГОМАДОВ Ведущий редактор номера «Понедельник»

Вчера в «Сокольниках» 
прошел фестиваль бар-
бекю, в рамках которого 
состоялся конкурс «Сра-
жение на шампурах».

Вечер

Полигоны твердых бытовых отхо-
дов неподалеку от аэропорта «Ше-
реметьево» были закрыты еще 
в 2010 году. Горы мусора привлека-
ли сюда птиц со всей Московской 
области. Это ставило под угрозу 
безопасность полетов — в истории 
авиации нередки случаи, когда 

один-единственный пернатый мог 
вывести из строя огромный само-
лет. Сейчас три свалки, по слухам, 
вновь принимают мусор. 
Корреспондент «ВМ» обследовал 
две свалки — возле Перепечинско-
го кладбища и поселка Лунево. Лу-
невская свалка не действует, тер-
ритория засыпана грунтом и по-
росла травой и мусора не видно, 
а вот полигон, примыкающий к Пе-
репечинскому кладбищу, работает 
и завален всевозможным хламом. 
На наш запрос глава Луневского 
поселения Надежда Тютина не на-
шлась что сказать, через секретаря 
сославшись на занятость. Не при-
нято еще пока никакого решения 
и в транспортной прокуратуре — 
сотрудник пресс-службы москов-
ской межрегиональной транспорт-
ной прокуратуры Лела Квициани 
затруднилась дать ответ о приня-
тых мерах. «ВМ» будет следить за 
развитием событий. 

Местный житель района Чертано-
во Южное Александр Гнутов дово-
лен. На Дорожной улице работает 
строительная техника. Рабочие 
наводят порядок в очистном кот-
ловане перед каскадом прудов 
в Покровском народном парке. Во-
нючую глину складируют по бере-
гам для ее последующего вывоза 
из зоны отдыха.
— Неприятный запах пока еще 
держится, но я рад, что власти бы-
стро отреагировали на 
мой сигнал, опублико-
ванный в главной сто-
личной газете — «Ве-
черке», — улыбается 
Александр. — Сейчас 
собираюсь на дачу уе-
хать, так что надеюсь, 

что к моему возвращению здесь 
наведут полный порядок.
На соседний пруд приземляется 
стая уток, неподалеку от них заки-
дывают снасти рыбаки, две жен-
щины возле беседки готовят шаш-
лыки.
— Даже не верится, что это все 
в Москве происходит, — удивляет-
ся Гнутов. — Словно на курорте 
живем, обстановка как на морском 
побережье. Поселился в этом ме-
сте лет 25 назад. Такой красоты 
еще не было.
Вдали на возвышенности звонят 
колокола небольшой церквушки. 
Пенсионерка Анна Симакова по-
ворачивается в сторону храма, 
трижды крестится.
— Я тоже очень довольна, что живу 
в этом оазисе, — произносит Сима-
кова. — В свое время к благо-
устройству нашей улицы я тоже 
приложила руки. Как только мы за-
селились в этот дом на Дорожной 
улице, стали высаживать во дворе 
тополя и другие деревья. Но терри-
тория моментально преобрази-
лась, когда у нас под окнами разби-

ли этот замечательный 
народный парк. Здесь 
есть где с внуками погу-
лять. Детские площад-
ки такие интересные, 
что порой хочется вслед 
за ними по лабиринтам 
полазать.

— А неприятный запах не чувству-
ете? — интересуюсь.
— Если в дальний угол парка не хо-
дить, то он и не чувствуется, но, 
судя по активности рабочих, скоро 
там будет все хорошо, — отвечает 
пенсионерка. — Можно будет про-
менад по полному кругу совер-
шать.
Сами строители оказались немно-
гословны. По их словам, наиболее 
удручающим было состояние про-
точной зоны котлована, создан-
ной для очистки поступающей 
туда воды. С его очисткой при-
шлось особенно повозиться.

Мусорные полигоны приманивают 
птиц к взлетно-посадочным полосам

Сломанный очистной коллектор 
починили и вымыли

СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
из аэропорта «Шереметьево»

ВАЛЕРИЙ БУЗОВКИН
из Покровского парка

17:10 К чемпионату мира по фут-
болу московские аэропорты ак-
тивно модернизируются — 
в «Домодедово» и «Шереметье-
во» строятся еще по одной 
взлетно-посадочной полосе. Од-
нако не все идет по плану. Кор-
респондент «ВМ» побывал 
в «Шереметьево», где из-за му-
сорных свалок вырос риск стол-
кновения самолетов с птицами.

14:20 Сигнал дошел до адресата. 
На недавнюю публикацию в на-
шей газете «Неприятный запах 
распугивает уток и рыбаков» 
(в номере от 20 июля 2016 года) 
последовала незамедлительная 
реакция. Очистное сооружение 
перед каскадом прудов в По-
кровском парке почистили. Кор-
респондент «ВМ» наблюдал 
за ходом работ.

СЕРГЕЙ ШОГУРОВ
НАЧАЛЬНИК ГОСИНСПЕКЦИИ 
ПО НЕДВИЖИМОСТИ ГОРОДА 
МОСКВЫ

В городе снесут 107 объектов само-
строя общей площадью 31 тысяча 
квадратных метров. Снос самоволь-
но возведенных объектов носит 
планомерный характер. Макси-
мальное количество объектов как 
по площадям, так и по количе-
ству — это юг, центр, Юго-Запад-
ный административный округ 
и Восточный административный 
округ. За последние два года 
демонтированы объекты общей 
площадью свыше 450 тысяч ква-
дратных метров. В суды от соб-
ственников было подано 98 исков 
по оспариванию сноса объектов са-
мостроя. По всем принято положи-
тельное решение в пользу города.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 17:40 Самосвалы свозят мусор на полигон у Перепечинского кладбища 

СЕРГЕЙ 
ИЗВОЛЬСКИЙ
СОВЕТНИК РУКОВОДИТЕЛЯ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
АГЕНТСТВА ВОЗДУШНОГО ТРАНСПОРТА 
МИНТРАНСА РФ

С 2010 года по июнь 2016 года из-
за мусорных гор в результате стол-
кновений с птицами произошло 
32 инцидента с воздушными суда-
ми. Это более половины всех инци-
дентов (58%), произошедших 
за этот период в районе аэропор-
тов Московского авиаузла из-за 
столкновений с птицами. Количе-
ство столкновений без серьезных 
последствий на порядок больше. 
Кстати, сейчас один из этих мусор-
ных полигонов напрямую препят-
ствует строительству третьей 
взлетно-посадочной полосы 
в «Шереметьево», необходимой 
для проведения чемпионата мира 
по футболу 2018 года.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МИХАИЛ
ГЕЛУН
ГЛАВА УПРАВЫ 
ЧЕРТАНОВО ЮЖНОЕ

В настоящий момент работы по из-
бавлению участка пруда от иловых 
отложений для предотвращения 
гниения сточных вод завершены. 
Кроме того, рабочие установили 
ограждения, чтобы воспрепятство-
вать подъезду автотранспорта к от-
стойной зоне. Территория Пок-
ровского народного парка и кас-
кад трех прудов находятся в удов-
летворительном санитарном 
состоянии. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Каждому по самовару
Вчера в Музее Москвы весь 
день работал «Блошиный ры-
нок». В ярмарке приняли уча-
стие антиквары, фотографы, 
букинисты и художники, любя-
щие старину. А посетители 
смогли  купить старинные на-
ряды, книги и предметы быта.
■
Больше пожарной техники
Новая техника поступила в по-
жарно-спасательные подраз-
деления столичного гарнизона 
МЧС в рамках проекта «Безо-
пасный город». При совмест-
ной работе правительства Мо-
сквы и Главного управления 
МЧС России по Москве бойцы 
206-го пожарно-спасательно-
го центра получили уникаль-
ную технику: вентиляторы 
с функцией дымоудаления 
на базе прицепа, с возможно-
стью подачи воды и огнетуша-
щей пены.
■
Холодная вода 
для пассажиров
На станции «Алтуфьево» со-
трудники метрополитена раз-
дали пассажирам более двух-
сот бутылок холодной воды. 
Акцию провели из-за превы-
шения нормы температуры 
в двадцать восемь градусов, 
и продолжалась она с 14:40 
до 15:55. Пассажиры получили 
около 260 бутылок.

В РИТМЕ ГОРОДА
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В минувшую пятницу 
в Третьяковской галерее 
открылась выставка 
картин Ивана Айвазов-

ского, приуроченная к 200-ле-
тию со дня рождения худож-
ника. Корреспондент «ВМ» од-
ной из первых ознакомилась 
с экспозицией.
Вопреки ожиданиям пока оче-
редей на Айвазовского в Тре-
тьяковке не наблюдается. Это 
можно объяснить тем, что ор-
ганизаторы учли опыт осен-
них аншлагов на выставке кар-
тин Валентина Серова и разде-
лили выставку на сеансы. За-
пускают посетителей каждые 
30 минут по 250 человек. Что-
бы зрители могли подгото-
виться, билеты в электронную 
продажу поступили почти за 
месяц, а в кассы галереи — за 
неделю. И, даже несмотря на 
это, система дала сбой.
Из-за огромного количества 
желающих после покупки 
5000 билетов онлайн, сервер 
галереи не выдержал и «упал».
— Сейчас уже система восста-
новлена. Но, чтобы избежать 
подобных ситуаций, мы при-
няли решение продавать биле-
ты только за 2–3 недели, — 
подводит итоги первого дня 
работы выставки генераль-
ный директор Третьяковкой 
галереи Зельфира Трегуло-
ва. — К настоящему моменту 
продано 25 тысяч билетов. Все-
го же мы ожидаем за 3,5 меся-
ца работы выставки 300 тысяч 
посетителей.

Цифра смелая. Но экспозиция 
оправдывает все ожидания. 
Москвичи и гости столицы 
разглядывают картины Айва-
зовского, восхищаясь мастер-
ством живописца. Хозяйка 
шляпного магазина Елена Ма-
ринина приехала на открытие 
выставки из Лондона. В своей 
авторской бирюзовой шляпке, 
на которой, как на волнах, бо-
роздит волны из тюля парус-
ный кораблик, она делает сел-
фи на фоне «Девятого вала».
— Что ж вы себя-то фотогра-
фируете? Снимайте картины. 
Такого больше нигде не уви-
дите, — говорит девушке с ко-

раблем на голове смотритель-
ница выставки Людмила Фе-
досеева.
Возмущение сотрудницы Тре-
тьяковки можно понять: из-за 
желающих запечатлеть себя 
на фоне морского пейзажа 
в залах образуются пробки. 
К «Девятому валу», «Волне», 
«Черному морю» и «Буре под 
Евпаторией» просто так не по-
добраться.
— В этом году я без отпуска, — 
признается посетитель вы-
ставки Сергей Ермолаев. — 
Хоть так на море посмотрю!
ОКСАНА ПОЛЯКОВА
edit@vm.ru

Помог починить дворо-
вые качели, вымыл два 
окна в квартире ветера-
на, выгулял соседскую 

собаку — примерно так вы-
глядит ежедневный список 
добрых дел Андрея Пименова. 
К волонтерам 14-летний юно-
ша присоединился в конце 
весны. Начались школьные 
каникулы, друзья разъеха-
лись — кто на дачу, кто на 
море, а Андрей без дела сидеть 
не привык. Вот и решил помо-
гать окружающим. Беско-
рыстно.  
— Ведь в школе я помогаю 
решать задачи по физике 
или математике и взамен ни-
чего не прошу, — поясняет 
школьник. 
Жизнерадостный, отзывчи-
вый, порядочный, без вред-
ных привычек — это и есть 
портрет волонтера. Таким ви-
дят Андрея окружающие. 
И большинство волонтеров 
обладают именно такими ка-
чествами. Негативные черты 
характера, по словам дирек-
тора ресурсного центра «Мос-
волонтер» Ирины Швец, это 
не про добровольцев. 
— Большинство людей рас-
сматривают волонтерство не 
как работу, а как отдушину, 
возможность делать добрые 
дела и получать простую че-
ловеческую благодарность 

в ответ, — говорит Ирина 
Швец. — И работают они без 
материального вознаграж-
дения. 
Максимум — оплата проезда 
или горячий обед. Хотя неко-
торые, сами того не подозре-
вая, могут найти и в занятии 
волонтерством выгоду. Так, те 
школьники, которые участву-
ют в волонтерском движении, 
могут рассчитывать на допол-
нительные баллы по ЕГЭ.
Клич о том, что нужна по-
мощь, чаще всего дают в со-
циальных сетях. Однако еди-
ной базы, куда могла бы сте-
каться вся информация о во-
лонтерах и мероприятиях, на 
которые требуются добро-
вольцы, на сегодня отсутству-
ет. Исправить эту ситуацию 

решили молодые ученые из 
Зеленограда. Они придумали 
проект под названием «Бир-
жа волонтеров». На разработ-
ку концепции у авторов — 
Александра Кочуркова и Гле-
ба Валевача ушло около меся-
ца. В середине июля они пре-
зентовали проект на всерос-
сийском молодежном образо-
вательном форуме «Террито-
рия смыслов» на Клязьме. 
В итоге «Биржа волонтеров» 
принесла удачу — первое ме-
сто и сертификат на сумму 
в 300 тысяч рублей. 
— Детально проработанный 
проект и грамотная защита — 
это и есть секреты победы, — 
говорит Александр Кочур-
ков. — Ну и сама идея вроде 
бы лежит на поверхности, но 

до нас за решение этой задачи 
никто не брался. Надеемся, 
что наша база поможет каж-
дому человеку своевременно 
найти помощников. 
По словам разработчиков, 
многие рассматривают волон-
теров в качестве работников 
из разряда «принеси-подай». 
И это неверно. Нередко требу-
ются опытные дизайнеры или 
водители. Такие специалисты 
также готовы бесплатно прий-
ти на помощь. Откликнуться 
на призыв они и смогут на 
«бирже волонтеров». 
— Ресурс представляет собой 
обычный сайт, — пояснил 
Александр Кочурков. — Сей-
час он находится в разработ-
ке. До ума проект доведут про-
граммисты. 

И уже к 1 декабря 2016 года 
сайт rusvolunteer.ru заработа-
ет на полную мощь.
Аналогов проекта в стране не 
существует. Похожий есть 
лишь в Америке. Александр 
Кочурков и Глеб Валевач учли 
минусы, создав усовершен-
ствованную версию. Так, 
у каждого волонтера появится 
личный профиль. Можно бу-
дет оставлять отзывы. То есть 
появится рейтинговая систе-
ма. Но самое главное — ре-
сурс позволит вести статисти-
ку по числу волонтеров, а так-
же понять, как выглядит до-
броволец нашего времени.
АНАСТАСИЯ ОСТРОВКОВА
a.ostrovkova@vm.ru

ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Доброволец нашего времени. 
Рисуем портрет и создаем биржу
ПРОЕКТ Сегодня 
быть волонтером 
и модно, и почет-
но. Корреспон-
денты «ВМ» со-
ставили портрет 
идеального до-
бровольца, а так-
же пообщались 
с разработчиками 
проекта «Биржа 
волонтеров». 

28 июля 2016 года 11:13  Активисты ресурсного центра «Мосволонтер» Мария Сажина, Валерия Ледовских, Илья Маслов (слева направо) и Алена Мусагитова (второй ряд) 
пришли на праздник для добровольцев в сад «Эрмитаж». Вместе они вывели формулу идеального волонтера

ИГОРЬ
СОБОЛЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Волонтеры участвуют в круп-
ных городских, международ-
ных событиях. Помогают про-
водить форумы, фестивали, 
спортивные соревнования. 
Открыт набор городских во-
лонтеров для участия в чемпи-
онате мира по футболу 
в 2018 году. Летом 2017 года 
часть привлеченных и про-
шедших обучение доброволь-
цев помогут в проведении 
международного турнира  
«Кубка конфедераций». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДЕЖУРНЫЙ ПО ГОРОДУ

Здравствуйте! Во дворе дома 51, корпус 2, по улице 
Смольной после работ до сих пор не восстановлены пе-
шеходные дорожки. Мусор даже нормально выбросить 
не получается, до баков нужно добираться по грязи. 
Кто скажет нам, когда дорожки снова восстановят?
Наталья Степанова, Северный округ
■ Отвечает Виктор Ярцев, глава управы района 
Левобережный:
— Сообщаем, что в настоящее время по указанному 
адресу проводятся строительные работы по про-
кладке инженерных коммуникаций согласно ордеру 
сроком действия до 1 декабря этого года. В настоя-
щее время строительной организацией выполнены 
работы по устройству временных настилов для про-
хода пешеходов. Работы по благоустройству выпол-
нят в срок до 1 декабря 2016 года.

На Новокосинской улице, у дома 20, корпус 1, прямо посреди 
спортплощадки более чем на 30 сантиметров возвышается ко-
лодец, и о него можно споткнуться. Кто сможет ответить, когда 
устранят травмоопасный колодец?
Валерий Павлов, Восточный округ
■  Отвечает Николай Кужелев, глава управы района Новоко-
сино:
— Уважаемый житель! По указанному адресу запланированы 
работы по устройству резинового покрытия на спортивной 
площадке в соответствии с решением Совета депутатов 
муниципального округа Новокосино от 31 мая 2016 года. 
В настоящее время проводятся конкурсные процедуры 
по выбору подрядной организации. Работы планируется 
выполнить в срок до 9 сентября этого года. Разрушения 
не являются аварийными, за безопасность беспокоиться 
не стоит.

Здравствуйте! В доме 10 в проезде Шокальского в Юж-
ном Медведкове неисправен мусоропровод: у ковшей 
нет уплотнителей, и притвор осуществляется плохо. 
Когда починят?
Сергей Шереметьев, Северо-Восточный округ
■ Отвечает Виктор Крамар, глава управы района 
Южное Медведково:
— Управляющая компания провела обследование 
дома. В ходе него по вышеуказанному адресу  дей-
ствительно обнаружили факт неисправного мусоро-
провода. 
В данный момент управляющей компанией заказа-
ны необходимые материалы и уплотнительные ре-
зинки для ремонта ковшей мусоропровода. Выше-
указанные работы в подъезде № 1 дома № 10 будут 
выполнены в срок до 9 августа 2016 года.

На Авиамоторной улице, у дома 5, незаконно установлен гараж. 
Его огородили забором, заняв два парковочных места. Вдобавок 
он перекрывает выезд машинам, которые стоят на парковке. Ря-
дом с мусорными контейнерами установили странную постройку, 
которая занимает еще одно место. Кто поможет?
Валерия Сергиенко, Юго-Восточный округ
■ Отвечает Сергей Шогуров, руководитель Государственной 
инспекции по контролю за использованием объектов недви-
жимости города Москвы:
— Проведенным обследованием установлено, что по указан-
ному адресу расположен металлический тент. Земельно-пра-
вовые отношения не оформлены. Материалы обследования 
направлены в Окружную комиссию по пресечению самоволь-
ного строительства в ЮВАО для принятия мер по демонтажу 
незаконно возведенного объекта. Ориентировочный срок де-
монтажа — 5 августа 2016 года. Благодарим за обращение.

Сергей 
Рыжков

 Присылайте свои вопросы на наш SMS-портал, и наши дежурные ответят оперативно

Музыка

Благотворительный фонд Бельканто

Кафедральный собор св. Петра 
и Павла. Старосадский пер., 7/10. 
www.belcantofund.com, 
✆ (965) 312-53-71
5/VIII в 20 ч. «Звучащие полотна. 
Поль Сезан. Дудук, орган и сак-
софон». В программе: Вивальди, 
Бах, Гершвин, Пьяццолла, Мор-
риконе. 6/VIII в 15 ч. Концер-
ты для всей семьи «От Баха 
до Пьяццоллы». В программе: 
Бах, Вивальди, Видор, Боельман, 
Пьяццолла, в 18 ч. «Времена 
года. Гроза». В программе: Бах, 
Вивальди, Григ, Вагнер, Вьерн, 

в 21 ч. «Звучащие полотна. Ру-
бенс. Вивальди — Бах». В про-
грамме: Бах, Вивальди.

 Гос. музей-усадьба «Архангельское»

МО, 5-й км. Ильинского ш., Крас-
ногорский р-н, п. Архангельское.
VI фестиваль искусств «Мистерия»
Колоннада. Органный зал. 
6/VIII в 17 ч. Играет и расска-
зывает засл. артист России, 
музыкальный комментатор 
BBC (Лондон) А. Майкапар. 
В программе: Бах, Гендель, 
Букстехуде, Вивальди, Мар-
челло, Альбинони, Польери. 
7/VIII в 16 ч. «Полет валькирий». 
В программе: Бах, Вагнер.
Дворец. Овальный зал. 
6/VIII в 19 ч. «Романтический ве-
чер с саксофоном». В программе: 
Бах, Глюк, Гершвин, Пьяццолла.

Театральная афиша

Умер писатель 
Фазиль Искандер 

Фазиля Искандера не 
стало в ночь на 
31 июля. Известие об 
этом распространи-

лось, вызвало оторопь: ему 
было много лет, но он казался 
неистощимым и вечным. 
В этом ощущении многих при-
сутствовала изрядная доля 
эгоизма: в произведениях Ис-
кандера было столько света, 
огня, тончайшего юмора и глу-
бокой мудрости, что к ним 
прибегали как к лекарству от 
дурного настроения и устало-
сти, хандры и печали, немоти-
вированной и мотивирован-
ной депрессии и скуки. Искан-
дер был, кажется, самым опти-
мистичным, невероятно пози-
тивным и доброжелательным 
писателем нашего 
времени. 
Как он мог писать 
так легко, просто 
и глубоко — уже не 
спросишь. Выраже-
ние «поцелованный 
Богом» применимо 
к Искандеру, как ни 
к кому. В его прозу 
многие падали с го-
ловой, как в горные реки, в ко-
торых маленький Фазиль пле-
скался в детстве.  
В заплечном рюкзаке Исканде-
ра, который он нес с кажущей-
ся легкостью, было много опы-
та, богатств, радостей и печа-
лей. На самом дне его лежала 
первая потеря — исчезнове-
ние отца. Он был депортиро-
ван из Страны Советов 
в 1938 году, и больше Фазиль 
его не видел. Для мальчика де-
вяти лет сама возможность ис-
чезновения человека, кото-
рый был еще вчера, не могла 
не быть потрясением.  
Лежало в рюкзаке и первое его 
золото — медаль за учебу. По-
том — заработанный журна-
листский опыт. Следом — 
опыт писательский, первый. 
Удивительное дело: Искандер 
абсолютно идеально вписы-
вался в культивируемую 
в СССР модель «дружбы наро-
дов», но долгое время не вос-

принимался всерьез из-за сво-
его неподражаемого юмори-
стического стиля. Понимание 
того, что смех — дело серьез-
ное, приходит не сразу. 
Издав роман «Сандро из Чеге-
ма», Фазиль Искандер обрел 
мировую славу. Его Сандро 
стал гражданином мира, по-
скольку мог жить где угодно 
и был понятен всем и каждому. 
Вне времени и пространства 
было и его «Детство Чика», 
и, конечно, «Кролики и уда-
вы». Их читали в Америке 
и Африке, Азии и Европе — 
книги о людях и созданном 
ими мире. О доброжелатель-
ности Искандера ходили ле-
генды. О доброжелательности 
и доброте. Он никогда не был 

уличен в злословии, 
никогда не направ-
лял Богом данное 
чувство юмора на 
сведение счетов или 
недружеские подко-
лы коллег по цеху. 
Он был сам по себе, 
один, особенный, со 
своим удивитель-
ным миром, со сво-

ей гуманистической филосо-
фией, в основе которой лежало 
прежде всего замечательное 
отношение к людям. «Юмор 
поправляет промахи жиз-
ни!»  — говорил он. И жил 
именно так — не ворча, не жа-
луясь, принимая жизнь такой, 
какой она была и с каждой сво-
ей книгой взлетая на новую 
литературную высоту. 
...Когда-то у него спросили, 
в чем он видит смысл написан-
ного. Он ответил, что творче-
ство должно помогать челове-
ку становиться бодрее, добрее 
и честнее. А потом добавил, 
что главная задача искус-
ства — очеловечивание чело-
века. С этой задачей он — ве-
ликолепный литератор, на-
прочь лишенный снобизма, — 
справлялся блестяще.  
Очень горько... Будем пом-
нить и перечитывать...
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
olga.kuzmina@vm.ru

ОН БЫЛ САМ 
ПО СЕБЕ, 

ОСОБЕННЫЙ, 
СО СВОЕЙ 

ФИЛОСОФИЕЙ, 
В ОСНОВЕ КОТОРОЙ 
ЛЕЖАЛО ДОБРОЕ 
ОТНОШЕНИЕ 
К ЛЮДЯМ

Всегда читайте 
мелкий шрифт

Третьяковскую галерею захлестнул 
«девятый вал» посетителей

Оперативники столично-
го главка задержали де-
вятерых мошенников, 
от действий которых по-

страдало более 50 жителей 
Подмосковья. 
В течение нескольких месяцев 
молодые люди размещали 
в интернете объявления 
о продаже машин по ценам 
ниже рыночных. На звонки 
отвечали операторы и пригла-
шали потенциальных клиен-
тов в автосалон, расположен-
ный на 32-м километре МКАД. 
При этом мошенники были 
предусмотрительны: не пред-
лагали покупать машины лю-
дям, пришедшим в салон без 
предварительной договорен-
ности по телефону.
После осмотра покупателем 
машины, подписывался дого-
вор купли-продажи. Клиент 
вносил в кассу деньги, как 
правило, от 350 до 500 тысяч 
рублей и направлялся за сво-
им авто. А продавцы, посмо-
трев на чек,  пожимали плеча-
ми: какой автомобиль — вы 
же оплатили только полови-
ну суммы. Потерпевший на-
чинал возмущаться, но зло-
умышленники тыкали паль-
цем в пункт договора, в кото-
ром очень мелким шрифтом 
было написано, что это толь-
ко 50% от стоимости авто. 
Чтобы стать счастливым об-
ладателем иномарки, соглас-
но договору, нужно было вне-
сти еще один такой же взнос. 
Пострадавший возмущался, 

что это обман. Но ему внуша-
ли: сам виноват — надо было 
внимательней читать доку-
мент. 
Если же посетитель не успока-
ивался, то в зал выходили 
крепкие молодцы и припуги-
вали судом и расправой, пред-
лагали покинуть помещение. 
Если не помогало и это, мо-
шенники предлагали купить 
более дешевую машину. Неко-
торые соглашались, но боль-
шинство уходило ни с чем. 
Правда, многие все же писали 
заявления в полицию. 
— Ранее по данным фактам 
были возбуждены уголовные 
дела по ст. 159 УК РФ «мошен-
ничество», — пояснила «ВМ» 
пресс-секретарь управления 
уголовного розыска столич-
ной полиции Ольга Бабкина. 
Злоумышленников удалось 
задержать только в конце 
июля во время «очередной 
сделки».
В ходе обыска в автосалоне 
и колл-центре изъято 26 авто-
машин, 108 мобильных теле-
фонов, 97 комплектов ключей 
к авто, а также свидетельства 
о регистрации транспортных 
средств.
Все девять задержанных, сре-
ди которых восемь мужчин 
и одна девушка в возрасте от 
21 до 37 лет, арестованы. Те-
перь им грозит наказание от 
двух до шести лет лишения 
свободы.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@mail.ru

27 июля 17:45 Посетительница выставки рассматривает картину «Вид Константинополя», написанную 
Иваном Айвазовским в 1849 году

5 декабря 1993 года. Писатель Фазиль Искандер в рабочем кабинете 
у себя дома 

ОЛЬГА 
ГОЛОДЕЦ
ВИЦЕПРЕМЬЕР 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
РОССИИ

Эта роскошная выставка — 
полное переосмысление 
Айвазовского. Мы привыкли 
к тому, что Иван Константино-
вич воспринимается как са-
лонный художник, чьи работы 
украшают стены кабинетов. 
Но Айвазовский еще и очень 
глубокий по своему внутрен-
нему миру творец. 
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К патриотическим лентам 
доверие возвращается

По мнению Игоря Уголь-
никова, нынешнему 
российскому военно-
патриотическому кино 

прежде всего не хватает до-
стоверности.
— Я хорошо понимаю своих 
коллег — им во что бы то ни 
стало надо добиться зритель-
ского интереса, — говорит 
Игорь Станиславович. — Но 
подчас картины превращают-
ся в некую голливудскую 
«клюкву», в которой настоя-
щий большой эпизод из Вели-
кой Отечественной войны по-
дается как любовь снайперши 
и солдата или как история 
какого-то предательства, где 
плохие энкавэдэшники долж-
ны обязательно присутство-
вать. Отсюда — недоверие 
зрителя. Хотя есть, конечно 
же, и приятные исключения. 
Но в целом, мне кажется, об-
щий возврат доверия зрителя 
к российскому кино, особенно 
к военному, постепенно идет. 
В прошлом году вышло около 
130 картин, поддержанных го-
сударством. Окупились всего 
восемь, и из них три военных. 
Это означает, что военное 
кино востребовано. Но вместе 
с тем есть реальная пробле-
ма — директора кинотеатров 
предпочитают ставить в про-
кат беспроигрышных «Транс-

формеров», а не серьезные, 
вдумчивые, достоверные во-
енные ленты. 
— Тут всплывает явный пара-
докс. Например, на карти-
ну «28 панфиловцев», кото-
рая сейчас снимается, деньги 
собирал народ. Разве собран-
ный в интернете миллион 
долларов, покрыв-
ший более поло-
вины стартового 
бюджета фильма, 
не является зало-
гом зрительско-
го интереса к по-
добной кинопро-
дукции? 
— «28 панфилов-
цев» действительно изначаль-
но делались на деньги зрите-
лей, хотя потом, к счастью, по-
явились серьезные продюсе-
ры, и это кино подхватили. 
Я считаю, что это правильный 
путь. Не берусь оценивать со-
стояние российского военно-
го кино в целом, потому что 
оно — очень разное. Но оно, 
безусловно, улучшается. 
Меня, поверьте, так же, как 
и вас, раздражает, что отече-
ственные фильмы не могут 
пробиться к зрителю сквозь 
заокеанский кинопром. Это 
чудовищно, когда сильные 
проекты моих коллег должны 
бороться между собой за по-

зицию проката, дабы не на-
ступать друг другу на пятки 
и быть достойно представлен-
ными. В то время как амери-
канские релизы им серьезно 
в этом деле мешают. Надо 
в конце концов как-то решать 
этот вопрос! Тем более что су-
ществует опыт индийский, 
китайский, французский, как 
отечественный кинемато-
граф может занять главен-
ствующее место в националь-
ном прокате.
— Альманах «Первая мировая 
война. WW1», который закры-
вал российскую программу на 
38-м ММКФ и который выхо-
дит в широкий прокат, тоже 
трудно пробивает себе путь 
к экрану. Как вам удалось под 

своим «крылом» 
объединить столь 
разные страны, по-
ставившие вам 
свои новеллы?
— Сто лет — доста-
точно большой 
срок для того, что-
бы начать прощать 
друг друга. И одно-

временно это хороший срок, 
чтобы вспомнить уроки исто-
рии. Фильм снят в назидание, 
чтобы мы, жители XXI столе-
тия, берегли мир на Земле. 
Путь альманаха «Первая миро-
вая…» действительно был тру-
ден. После успеха снятой нами 
«Брестской крепости» мы 
в Каннах представили новый 
проект, и Клод Лелуш согла-
сился быть его режиссером. Но 
потом мы попали под санкции, 
партнеры отвернулись от нас. 
И тогда возникла мысль выде-
лить из альманаха российскую 
новеллу про женский бата-
льон смерти — военное жен-
ское формирование, создан-

ное Временным правитель-
ством с пропагандистской це-
лью устыдить солдат-мужчин, 
отказывающихся воевать. 
Полнометражная картина «Ба-
тальонъ» прошла с огромным 
успехом, взяла кучу междуна-
родных призов, стала одним из 
самых кассовых фильмов и вы-
звала серьезный зрительский 
интерес в России. 
Но не в моих правилах бро-
сать начатое. Как только ста-
ло возможным, я решил вер-
нуться к альманаху. Семь 
стран, семь новелл, разных по 
жанру, соединились сквозной 
идеей — герой фильма рас-
сказывает своей юной прав-
нучке о Первой мировой вой-
не. Среди новелл я хотел бы 
выделить английскую, кото-
рая меня буквально потрясла. 
Именно в ней, на мой взгляд, 
заключена квинтэссенция 
всего фильма: два врага стоят 
лицом друг к другу и прини-
мают решение в сложной си-
туации, как им поступить. Эта 
новелла универсальная для 
фильма о любых войнах, пото-
му что речь тут идет о време-
ни, когда надо было бы уже 
друг друга и простить, и при-
нять решение, благодаря ко-
торому ненависть ушла бы во-
все. Наш фильм антивоен-
ный, мы напоминаем, что 
вой на не игрушка. Статисти-
ка современных войн чудо-
вищна, в каждой новой поги-
бает больше мирных жите-
лей, чем солдат. Я видел, как 
на нашей картине серьезные 
мужики выбегали из зала. Ви-
дел, как молча шли те, кто на-
шел в себе мужество досидеть 
до конца — задумчивые лица, 
тяжелые взгляды. Это серьез-
ное международное посла-

ние, всеобщая обеспокоен-
ность кинематографистов 
мира за нашу планету и мир 
на ней. Поэтому при кастинге 
среди участников мне важны 
были Германия, Англия, 
Франция, Сербия. Хотел бы 
видеть армянскую новеллу, но 
поскольку была турецкая, ар-
мяне отказались. Франция не-
ожиданно предоставила му-
дрый и эмоциональный муль-
тик, что стало удачей.
В России богатая военная 
история. Вот выпустим фильм 
на широкий экран, и дальше 
надо будет делать следущие 
проекты. Сегодня их у нас 
в разработке три. Я буду про-
должать тему войны. А еще 
мне хочется сделать фильм 
о революции.

ТЕНДЕНЦИИ  На экраны выходит кино-
альманах «Первая мировая война. 
WW1» Дмитрия Месхиева. Продюси-
ровавший его Игорь Угольников 
(на фото) считает, что в обществе се-
годня высок спрос на качественное 
патриотическое кино.

Кадр из фильма «Батальонъ». Актриса Евгения Натанова в роли Ривки. Фильм Дмитрия Месхиева рассказывает историю женского батальона, созданного временным 
правительством с целью поднять боевой дух русских солдат 
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Военная тема: миссия выполнима
Сегодня День памяти российских воинов, погибших в Первой мировой войне. В последние годы на наши экраны вышло немало фильмов военной и — шире — патриотической 

тематики. Большая часть из них сделана с привлечением госсредств. Многие стали событиями, их горячо обсуждает зритель, и они имеют шансы со временем войти 
в сокровищницу киноискусства. Но есть и картины, наводящие на мысль о конъюнктурности. «ВМ» решила изучить феномен современного патриотического кино.

Как живое человеческое 
чувство становится товаром

Ждать, что все картины будут 
шедеврами, несколько наивно

Качество фильма и идейность 
должны идти рука об руку

Некоторые представите-
ли киносообщества 
обеспокоены каче-
ством современного 

российского патриотическо-
го кино. Среди них — Юрий 
Богомолов (на фото), писа-
тель, киновед, научный со-
трудник Госфиль-
мофонда СССР, 
старший научный 
сотрудник Инсти-
тута истории ис-
кусств.
— На мой взгляд, 
фильм «Бата-
льонъ», хорошо 
разрекламирован-
ный, принесший большие сбо-
ры в прокате, — говорит Юрий 
Богомолов, — не самый удач-
ный по части патриотического 
кино. Для тех, кто не видел: он 
рассказывает о батальоне жен-
щин, среди которых была даже 
одна беременная, доброволь-
но отправившихся на фронт, 
где им приходится заниматься 

чуждой женской природе дея-
тельностью — убивать. У Лео-
нида Парфенова в докумен-
тальном фильме о войне 
в Крыму есть замечательная 
фраза: «Героизм людей порож-
ден идиотизмом их руководи-
телей». Вот чем в данном слу-

чае является патри-
отический фильм 
Месхиева. Тут воз-
никает тема даже 
более важная, чем 
патриотизм. Когда 
женщина, отдава-
ясь войне за сча-
стье всего челове-
чества, забыва-

ет и своих детей, и свой соб-
ственный инстинкт, то это 
есть свидетельство того, что 
в ХХI веке на кону стоит уже не 
просто жизнь людей, а нечто 
более важное — человечность. 
И она истончается, истекает на 
наших глазах. Я понимаю, за-
чем этот фильм сделан, пони-
маю, как работает пропаганда. 

Но этот процесс «взбадрива-
ния» патриотизма рождает 
представление, что мы посто-
янно находимся на осадном 
положении в мире, что нас 
окружают одни противники 
и что так было всегда... Такой 
патриотизм, я убежден, ниче-
го не дает людям. Патриотизм 
реальный, живой, человече-
ский не надо специально вос-
питывать. Это органическое 
чувство, такое же, как сынов-
нее, материнское. И подме-
нять вот такое живое чувство 
казенным патриотизмом, ве-
дущим к общему знаменателю 
понятий, — совершенно на-
прасно. Патриотизм, заклю-
ченный в рекламную кампа-
нию, для зрителя ничего ре-
ального не означает и никого 
не воспитывает. И в нашей си-
туации он становится това-
ром, хорошо продаваемым — 
на кастингах, на питчингах на-
шего Года кино. Всего лишь то-
варом. Увы!

Сейчас многие режиссе-
ры предпочитают сни-
мать кино с финансовой 
помощью государства. 

Возникает вопрос: в какой 
степени государство имеет 
право диктовать художнику 
определенные условия? И как 
это сказывается на качестве 
продукта?
— Напомню, что в советское 
время государство контроли-
ровало весь процесс кинопро-
изводства, и, невзирая на это, 
создавались крупные произве-
дения, несущие определен-
ный эмоциональный и интел-
лектуальный заряд, — гово-
рит президент Гильдии кино-
ведов и кинокритиков Кирилл 
Разлогов (на фото). — Любая 
цензура стимулирует творче-
ство, потому что существует 
стремление творческой лич-
ности обойти запрет и выска-
заться. В качестве яркого при-
мера можно привести творче-
ство Андрея Тарковского, про-
питанное насквозь большой 
российской традицией, рели-
гиозностью, которую он в эпо-
ху застоя скрывал за семью по-

кровами, и его фильмы при 
этом были очень интересны-
ми. А когда он эту подоплеку 
вынес на поверхность в карти-
нах, сделанных на Западе, 
фильмы стали гораздо менее 
интересными. Не находите? 
Что же касается «взбодренно-
го» патриотизма, то тут я со-
гласен: когда что-то искус-
ственно насажда-
ется, то произведе-
ние становится не-
органичным. Пото-
му что на базе лю-
бой искусственно-
сти художественно 
убедительное про-
изведение сделать 
невозможно. При-
чем если в СМИ пропагандист-
ские результаты иногда обна-
деживают за счет нагнетания 
напряженности в создании об-
раза врага, то на экране искус-
ственность и ложность этого 
процесса становятся вполне 
очевидными. Но зато в кино 
существуют другие патриоти-
ческие мотивы, которые 
в СМИ раскрыты быть не мо-
гут — связанные с личной жиз-

нью людей, их убеждениями, 
которые только благодаря ис-
кусству и поддерживаются. 
Между тем в американском 
кинематографе тема патрио-
тизма нередко представлена 
лентами очень хорошего худо-
жественного качества. 
Эти достаточно убедительные 
патриотичные фильмы сдела-

ны не в лоб, а го-
раздо тоньше. Наи-
более яркий при-
мер — «Рэмбо», ко-
торый кончается 
репликой героя: 
«Я люблю свою 
страну, но мне бы 
хотелось, чтобы 
моя страна отвеча-

ла мне взаимностью». 
— Это картина, — продолжает 
Разлогов, — резко критиче-
ская по отношению ко всему, 
что происходит в Америке, но 
тем не менее замешанная на 
патриотическом чувстве ге-
роя, который не находит у сво-
ей страны взаимности. Это 
работает, потому что выгля-
дит эмоционально и убеди-
тельно.

Игорь Станиславович Угольников 
(род. 15 декабря 1962 года) — 
российский актер, кинорежис-
сер, сценарист и продюсер. Ака-
демик Международной акаде-
мии телевидения и радио. Гене-
ральный директор и продюсер 
Телевизионного сатирического 
журнала «Фитиль». С 2008 го-
да — ведущий ток-шоу «Время 
Союза». С 2012 года — актер 
и режиссер Театра сатиры.
Автор идеи и продюсер военно-
патриотических фильмов «В ию-
не 41-го», «Брестская крепость», 
«Батальонъ», а также киноаль-
манаха «Первая мировая война. 
WW1», который стал уникальным 
примером сотрудничества не-
скольких стран — России, США, 
Сербии, Германии, Турции, Ан-
глии, Канады и Франции — в об-
ласти военного кино.

Справка

ВОЕННОЕ КИНО ПОСЛЕДНИХ ЛЕТ В ЦИФРАХ 

150
ДНЕЙ
продолжались 
съемки фильма 
«Батальонъ» 
Дмитрия Месхие-
ва. Картина во-
шла в восьмерку 
лент, окупивших-
ся в прокате 
в прошлом году.2

МИЛЛИОНА
российских зрителей посмотрели воен-
ный боевик режиссера Сергея Мокрицко-
го «Битва за Севастополь» в 2015 году. 
Это один из самых посещаемых фильмов 
отечественного кино последнего време-
ни. Масштабные съемки проходили в Ки-
еве, Одессе, Каменце-Подольском и в Се-
вастополе. На Украине картину посмотре-
ли 274 тысячи зрителей. 3

СТАТУЭТКИ 
национальной кинематографической 
премии «Ника», учрежденной Россий-
ской академией кинематографических 
искусств, достались в 2011 году картине 
«Брестская крепость» А. Котта. Отмечены 
работы художников по костюмам С. Стру-
чева и В. Корецкого, художника-поста-
новщика А. Матвейчука и звукорежиссе-
ров Ф. Ламшина и А. Белозерова. 67

МИЛЛИОНОВ
долларов составили кассо-
вые сборы военной драмы 
«Сталинград» Федора Бон-
дарчука (2013 год). Этот 
фильм стал самой кассовой 
картиной постсоветского 
времени, заработав более 
миллиарда рублей за пер-
вые 11 дней проката.

Известный кинорежис-
сер, генеральный дирек-
тор «Мосфильма» Карен 
Шахназаров (на фото), 

сам снимавший патриотиче-
ское кино, считает, что воен-
ные фильмы сегодня в целом 
«миссию свою выполняют».
— Хотя, надо понимать, по-
настоящему яркие карти-
ны — всегда редкость. При-
чем в любом жанре, и военно-
патриотические — не исклю-
чение, — говорит Шахназа-
ров. — Понятно, что не могут 
появляться только шедевры. 
Большей частью — это сред-
ний поток среднего кино, луч-

ше или хуже сделанного. Но 
то, что оно присутствует 
в большом количестве на на-
ших экранах, конечно же, 
влияет на зрителя. 
Хотя бы уже пото-
му, что это кино он 
смотрит. Я в связи 
с этим всегда вспо-
минаю начало ну-
левых годов. В то 
время я продюси-
ровал «Звезду», ко-
торую делал Коля 
Лебедев. И одна из причин на-
шего обращения к этой теме 
была та, что до этого десять 
лет вообще не было снято ни 

единого фильма на военную 
тему. Ни одного! Мы сделали 
«Звезду», параллельно покой-
ный Миша Пташук выпустил 

хорошую картину 
«В августе 44-го». 
И все. Вот с этим 
периодом надо 
сравнивать. Сей-
час ситуация изме-
нилась, причем 
в целом по профес-
сии уровень воен-
ных картин очень 

неплохой. Но ожидать, что все 
они станут яркими и запоми-
нающимися — тоже несколь-
ко наивно.
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Участники спартакиады 
показали мастерство и удаль

Уже на входе в Измай-
ловский парк становит-
ся понятно, что будет 
весело. Вокруг девчо-

нок-аниматоров столпились 
дети самых разных нацио-
нальностей. Девушки устрои-
ли им мастер-класс по чирли-
дингу — танцам спортивных 
групп поддержки. Причем 
при полной экипировке, с на-
стоящими помпонами. Их де-
тям, естественно, дали. 
Юные тренеры работали без 
передышки, но периодически 
сменяли друг друга. В одну из 
пересменок удается пооб-
щаться с одной из них — На-
стей Комаровой. Кандидат 
в мастера спорта по чирли-
дингу, в прошлом занималась 
художественной гимнасти-
кой, окончила педагогиче-
ский колледж, готовится по-
ступать в вуз. А пока работает 
в обычной московской школе, 
где преподает ритмику и чир-
лидинг.
Чуть подальше расположи-
лись борцы. Борьба на поя-
сах — один из древнейших ви-
дов единоборств. К славянам 
мода на это развлечение при-
шла от тюркских народов. 
А через площадь кипели арм-
рестлерские страсти. Фоном 
на спортивном празднике 
играет заводная лезгинка. 
На центральную сцену вышел 
ансамбль «Эхо Кавказа». 
И руки гостей праздника слов-
но сами собой вскинулись 

вверх, чтобы повторить мяг-
кие, но наполненные неимо-
верной энергией движения 
кавказских девушек. 

Изнурительная жара, обосно-
вавшаяся в Москве, все больше 
посетителей Измайловского 
парка отправляла поближе  
к пруду. Но долго им загорать 
не пришлось. Рядом с прудом 
открыли площадку для  стрель-
бы из лука. Мастер-класс вели 

настоящие профи: заслужен-
ный мастер спорта, многократ-
ный чемпион России по стрель-
бе из лука Цырен Циренжапов 

и мастер спорта Ту-
мэн Загдаев. Они 
только что прово-
дили своих товари-
щей на Олимпий-
ские игры в Рио-де-
Жанейро.

— У нас процентов восемьде-
сят бурят в сборной команде 
страны, — отметил Цырен Ци-
ренжапов. — Это же наш на-
циональный вид спорта. У бу-
рят их всего три — стрельба из 
лука, национальная борьба, 
«на три точки называется», 

и конные скачки. Конечно, по-
том буду стараться отобраться 
в сборную команду в олим-
пийском луке, но националь-
ный лук — это очень интерес-
но. Тут больше всего зависит 
от тебя самого. Олимпийский 
лук — сложнейший инженер-
ный аппарат, а тут — только 
сам лук, тетива и деревянные 
стрелы. Как много веков на-
зад. Очень здорово, что такой 
праздник организовали. Мне, 
например, приятно представ-
лять наш национальный вид 
спорта. Вдобавок очень инте-
ресно посмотреть, с чем при-
ехали сюда представители 
других народов.

Спортивный праздник наро-
дов Москвы весь день набирал 
обороты и постепенно зани-
мал все новые и новые пло-
щадки парка. Москвичи и го-
сти столицы играли в волей-
бол, слушали концерты, полу-
чали подарки. Каждый, кому 
удался выстрел из лука, кто по-
бедил в борцовском поединке, 
получал в подарок памятные 
сувениры: сладости и «летаю-
щие тарелки» фрисби. Гости 
начали расходиться только 
с наступлением вечера. По их 
лицам было видно: праздник 
удался!
НАТАЛЬЯ КАЛУГИНА
edit@vm.ru

ТРАДИЦИЯ Вчера 
в Измайловском 
парке прошла 
Спартакиада зем-
лячеств и нацио-
нально-культур-
ных объединений 
Москвы. Корре-
спондент «ВМ» 
прониклась спор-
тивной экзотикой 
и национальным 
колоритом гостей.

30 июля 15:10 Опытные лучники Тумэн Загдаев (слева) и Цырен Циренжапов учат москвичку Татьяну Дубровину стрелять из национального бурятского лука. 
Это оружие не менялось веками, но в России есть много умельцев, которые владеют им в совершенстве

ФАРГАТ 
МУСТАФИН
ТРЕНЕР ЦСКА ПО ДЗЮДО, 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ МАСТЕР 
СПОРТА

Очень важно, что такие собы-
тия происходят в Москве. 
Я благодарен мэру Сергею Со-
бянину за то, что он так тонко 
понимает роль физкультуры 
и спорта в объединении наро-
дов. Сейчас, когда нашим 
олимпийцам непросто, такие 
праздники служат пониманию 
роли физкультуры и спорта 
в объединении общества. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НОВОСТИ СПОРТА

Завтра в Воронцовском парке пройдет 
очередная бесплатная тренировка по бе-
гу для начинающих. Всех желающих 
не только научат правильно «держать 
дыхание», но и расскажут, как сберечь 
свои суставы от травм. Занятия в Ворон-
цовском парке проходят по вторникам 
и четвергам в 7 утра и в 8 вечера. Чтобы 
принять участие в тренировке, нужно 
прийти в удобной спортивной обуви 
и одежде, а также установить на телефон 
любое приложение для бега. Встретиться 
с тренером можно у главной сцены парка. 

В субботу в Косинском парке состоялся 
городской чемпионат по воркауту. Эта 
модная среди молодежи спортивная дис-
циплина — одна из разновидностей мас-
совых физкультурных занятий, включаю-
щая в себя выполнение различных 
упражнений на уличных спортплощад-
ках, а именно на турниках, брусьях, швед-
ских стенках, горизонтальных лестницах. 
Кстати, свое мастерство на чемпионате 
показали не только представители силь-
ного пола. А победители получили цен-
ные призы от ГПБУ «Мосприрода». 

Научат бегать 
по науке

Первые по турнику 
и брусьям

Вчера в Таганском парке состоялись 
бесплатные занятия по китайской гим-
настике цигун. Это уникальный ком-
плекс упражнений, направленный 
на улучшение общего физического со-
стояния человека. Комплекс включает 
и несложные физические упражнения, 
а также упражнения, направленные 
на правильное дыхание. Кстати, заня-
тия в парке проходят регулярно — сле-
дить за расписанием бесплатных тре-
нировок можно на сайте парка 
www.parktaganskiy.ru.

Вчера на Гребном канале в Крылатском 
завершилось первенство Москвы 
по гребле на байдарках и каноэ. В со-
ревнованиях приняли участие юниоры 
и юниорки двух возрастных категорий: 
до 19 лет и до 24 лет. Про этих юных 
спортсменов говорят, что они — олим-
пийское будущее страны.
Кстати, на завершившемся на днях пер-
венстве Европы сборная нашей страны 
заняла первое место. А все наши греб-
цы успешно прошли тесты на допинг 
в иностранных лабораториях. 

Гимнастика родом
из Поднебесной

Юниоры догребли
до финиша

c Алексеем 
Зернаковым

Прием рекламных объявлений

Размещение рекламы

(499) 557-04-04,
доб. 132, 138 

«ВДНХ»
☎ (495) 228-06-30

«Волгоградский 
проспект»
☎ (495) 670-08-11

«Динамо»
☎ (495) 785-19-19

«Дмитровская»
☎ (495) 787-34-67

«Красносельская»
☎ (495) 660-07-57 доб. 130

Транспортные услуги

Коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

Строительство и ремонт

Медицинские услуги

Знакомства

Разное

Мебель

Кредиты и ссуды

Работа и образование

Юридические услуги

 ● Куплю: янтарь, янтарные бусы, 
фарфоровые статуэтки, знаки, 
значки, серебро, иконы, под-
стаканники, самовары угольные, 
портсигары, монеты, детские 
игрушки до 80-х годов и многое 
другое! Дорого! Т. (499) 391-90-25

 ● Куплю модельки авто, желез-
ную дорогу, солдатиков, старые 
игрушки, духи винтаж, патефон, 
граммофон, хронометр, фотоап-
параты, старые фото, воен. вещи, 
значки, часы, монеты, марки, 
окрытки, фарфор, янтарь, бронзу, 
самовар, жетоны, пластинки, ку-
кол. Т. (495) 508-53-59

 ● Куплю  часы. Т. (965) 397-31-37
 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18
 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Сниму квартиру. Т. (925) 024-17-67
 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33
 ● Сниму комнату. Т. (925) 325-66-10
 ● Сниму комнату. Т. (495) 542-10-55

 ● Дополнительный заработок 
для всех. Требуется помощь в ре-
гистрации фирм. Свободный гра-
фик. Оплата сразу до 6000 руб. 
Т. (926) 706-00-90

 ● Дополнительный заработок 
для всех. Требуется помощь в ре-
гистрации фирм. Оплата сразу до 
6000 руб. в день. Гражданство РФ. 
Т. (916) 742-13-97

 ● Социальный юридический 
центр. Правовое содействие на-
селению Москвы и МО. Бесплатная 
консультация. Ведущие юристы 
и адвокаты Москвы. Опыт работы 
более 15 лет! Льготы пенсионе-
рам, инвалидам и многодетным 
семьям. Звоните! Т. (495) 115-02-51

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

 ● Куплю непросроченные век-
селя ООО «ПРОМЕНАД» (ИНН 
7702382794) и ООО «ЭЙДЖИ ЭНЕР-
ГО-ПРОЕКТ» (ИНН 7708696324) 
с дисконтом. Т. (925) 030-60-11

 ● Такси 24 ч. Т. (495) 665-04-00
 ● А/грузоперевоз. Т. (495) 144-14-37
 ● Выкуп авто 24 ч. Т. (926) 365-07-07
 ● Грузоперевозки. Т. (495) 744-78-52

 ● Сваха для Вас. Т. (925) 500-80-64

 ● Наличные! В день обращения! 
Без предоплат! Спецпредложение 
пенсионерам! ООО «ЭКСПОУРАЛВО-
СТОК» МФО № 651503465006451 ОГРН 
1156685005400. Т. 8 (985) 476-85-05

 ● Купим: картины, иконы, от-
крытки, значки, марки, монеты, 
банкноты, статуэтки, бижутерию, 
часы, самовары, елочные игруш-
ки, кинофотоаппаратуру, докумен-
ты, акции, золото, серебро, бронзу, 
янтарь, кукол, солдатиков и др. 
Т. (495) 641-67-21

 ● Куплю военные вещи, игруш-
ки СССР, фото, книги, знаки, моне-
ты, бронза, фарфор, часы, марки, 
открытки, картины, самовары. 
Т.: (967) 293-99-29, 8(925) 239-40-90
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Сосед това-
рища Тимофеева из фильма «Иван 
Васильевич меняет профессию». 
8. «Все равны мы перед смертью, 
всех разит ее копье, лучше славная 
кончина, чем позорное житье» 
(классик грузинской поэзии). 
9. Кто из голливудских секс-
символов боится иметь детей, по-
скольку нынешний мир его очень 
пугает? 10.«Ручной мяч» с корзина-
ми. 12. Живописный гений, нарисо-
вавший «Оплакивание Христа» 
для своего же надгробия. 13. «Импе-
раторский недуг», мучивший и Иоси-
фа Сталина, и Джона Рокфеллера. 
14. Бриллиант в популярном туристи-
ческом маршруте «Золотое кольцо 
России». 17. Единственная змея, 
способная проглотить человека це-
ликом. 18. Какое заболевание часто 
возникает при вегетарианском пита-
нии из-за недостатка железа в орга-
низме? 21. Азиатская столица с зоо-
парком «Мир сафари», где открыты 
все вольеры. 22. Какого прорицате-
ля говорящая ослица удивила? 
24. «Малышковая книжка». 25. «Хуже 

не было б сего городишки на примете» 
для Александра Пушкина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Откуда приехала 
в Москву семья Владимира Маяков-
ского? 2. Фокусник из скоморохов 
на Руси. 3. Континентальный «кенгу-
рятник». 4. «Когда кошка заводит 
человека, тому ничего не остается, 
как только с этим смириться» (англий-
ский классик). 6. Кто из врачей воз-
вращает на место «поехавшую кры-
шу»? 7. «Я любил женщин до безумия, 
но всегда предпочитал им свободу» 
(великий итальянец). 11. Что делает 
коньяк особенно полезным в зимнюю 
пору? 14. Из чего Остап Бендер в дет-
стве стрелял по своим недругам? 
15. Что царит после войны в экономи-
ке? 16. Поисковик полезных ископае-
мых. 17. Любимая яхта американского 
писателя Эрнеста Хемингуэя. 19. Какой 
хищник сыграл самую роковую роль 
в жизни героя фильма «Всадник 
без головы»? 20. Какой деревянный 
инструмент пригодился Василию Тер-
кину, чтобы в одном из боев убить 
восемь фрицев? 23. Черная начинка 
для сдобной булочки.

Ответы на сканворд и кроссворд

Золотая звезда
для героя

Медаль «Золотая звез-
да», ставшая знаком 
отличия для Героев 
Советского Союза, 

была учреждена 1 августа 
1939 года. Высшая государ-
ственная награда страны при-
обрела окончательный и всем 
известный вид.
Сейчас уже мало кто помнит, 
что с 16 апреля 1934 года, ког-
да было учреждено это зва-
ние, Герои Советского Союза 
никакого отличительного 
знака не имели. По строгим 
канонам науки об орденах фа-
леристики это упущение, ко-
торое снижает статус награ-
ды. Челюскинцы, герои Хал-
хин-Гола и войны в Испании 
«Золотую звезду» получили 
только в 1939 году.
Автором эскиза «Золотой 
звезды» стал Мирон Мержа-
нов. Его брат Мартын — осно-
ватель популярного ежене-
дельника «Футбол». Мирон 
Мержанов также создал эскиз 
для золотой медали «Серп 
и Молот», которой награжда-
ли Героев Социалистическо-
го Труда, а первым из них 
в 1939 году стал Сталин.
Мирон Мержанов был талант-
ливым архитектором. Он по-
строил несколько санаториев 
для Красной армии и НКВД, 
подземный вестибюль стан-
ции метро «Маяковская», рези-
денцию «Бочаров ручей» 
в Сочи, которая до сих пор ис-
пользуется президентом РФ. 
А также все дачи Сталина, 
в том числе «Ближнюю дачу» 
в Кунцеве, где вождь народов 

умер. Впрочем, эти заслуги 
и близость к органам не спасли 
архитектора. С 1943 по 1953 
год он находился в заключе-
нии, но продолжал работать по 
специальности. В частности, 
пересекался с Солженицыным 
в Марфинской шарашке.
Из символов советской эпохи 
«Золотая звезда» была одной 
из самых уважаемых. В обще-
ственном сознании утверди-
лось убеждение, что настоя-
щими героями были солдаты 
и маршалы Великой Отече-
ственной, первые космонав-
ты, летчики-испытатели. Но со 
временем «Золотая звезда» 
стала предметом удовлетворе-
ния старческого тщеславия, 
а также сладким пряником, ко-
торым советские руководите-
ли пытались приманить поли-
тических союзников. Брежнев 
повесил на себя четыре «Золо-
тые звезды». Не остались без 
награды многие герои заседа-
ний Политбюро.
Удивительным образом кам-
непад звезд, сыпавшийся 
на грудь тщеславных лидеров, 
не ронял престиж «Золотой 
звезды». Постыдная погоня за 
наградами роняла престиж 
власти, но не награды. Уверен, 
постепенная эрозия советских 
ценностей не коснулась «Золо-
той звезды». Не случайно ме-
даль «Героя России» так похо-
жа на «Золотую звезду».
Всего звание Героя Советско-
го Союза получили почти 
13 тысяч человек. 85 были ли-
шены звания за проступки, 
порочащие награду. Мизер-
ный процент, и это говорит 
о том, что подвиг совершается 
не под влиянием минутного 
порыва, а является логиче-
ским результатом духовного 
роста и гражданской созна-
тельности.

ТОЧКА Сегодня точку в номере ставят фанаты Гарри Поттера, купившие новую книгу Джоан Роулинг о приключениях известного всему 
миру молодого волшебника. Презентация книги с большой помпой прошла в городе Сэнфорд, штат Флорида. События нового 

романа, который получил название «Гарри Поттер и Проклятое Дитя», развернутся через 19 лет после финала «Даров смерти». Так что 
персонажи, так полюбившиеся фанатам фэнтези, будут уже совсем взрослыми. Пока неясно, когда книга появится в московских магазинах, 
однако информационные агентства сообщают, что русский перевод уже практически готов. 

СЕРГЕЙ
ЛЕСКОВ
edit@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Заглянуть туда, 
куда обычно не зовут

Не знаю, почему так, мо-
жет, дело в недостаточ-
ном пиаре, но, скажем, 
ТВ Центр много лет 

большинством зрителей вос-
принимается как канал каче-
ственный, но скучноватый. 
На самом деле так было не-
сколько лет назад, когда из его 
сетки исчезли передачи не-
стандартные, то же шоу Вла-
димира Вишневского. Оно, 
правда, в эфир так и не верну-
лось, но канал медленно реа-
нимируется и может предло-
жить зрителям любопытное 
меню. Но по привычке мно-
гие идут в другое «заведение»: 
имидж — страшная штука, и  
перемены замечаются не все-
ми. Специально опросила зна-
комых, и оказалось: мимо по-
давляющего большинства из 
них «пролетают» 
и любопытный 
цикл «Удар вла-
стью», посвящен-
ный политикам 
прошлого, и потре-
бительски важная 
передача «Осторожно, мо-
шенники!», и «Хроники мо-
сковского быта» — питатель-
ный бульон для ностальгии. 
А еще есть на канале и цикл 
«Прощание». Уже не новый, 
но новизны не теряющий. 
Каждая его серия имеет свой 
поворот, общим остается 
лишь посыл: это истории 
о том, что происходило после 
точки, поставленной в жизни 
человека. После его смерти.
Прощание печально. Но когда 
речь идет об известном чело-
веке, часто именно после его 
ухода трагедия приобретает 
черты фарса: у гроба собирает-
ся сонм «лучших друзей покой-
ного», возникают никому не 
известные любовники и лю-
бовницы, всплывают некие 
мутные завещания, начинает-
ся пилеж наследства. Так про-
щание превращается в «шоу», 
сопровождающееся то бурны-
ми аплодисментами, то язви-
тельным злопыхательством. 
Я за циклом этим слежу давно. 
Он сделан как-то удивительно 
не пошло и позволил узнать 
много нового о жизни Алек-
сандра Абдулова и Владимира 
Высоцкого, Андрея Миронова 
и Василия Шукшина, заставил 

вспомнить трагическую ги-
бель космонавтов Волкова, 
Пацаева и Добровольского, 
объяснил многое относитель-
но ухода Хрущева, ответил на 
вопрос, почему плачущего на 
похоронах Арманд Ленина 
«затерли» на фотографии... 
Ну а в этот раз в «Прощании» 
рассказывали о самых бурных 
похоронах последнего време-
ни — уходе главного крими-
нального авторитета постсо-
ветского пространства, вора 
в законе деда Хасана, Аслана 
Усояна. За возможность хоть 
на сантиметр приоткрыть 
шторки в другой мир — мир 
криминала, что существует ря-
дом с нами, но и совершенно 
обособленно, создателям 
фильма надо сказать «спасибо» 
и признать: сильная работа. 

Скорбные дамы в манто и без-
утешные мужчины в кожан-
ках. Гроб красного дерева с зо-
лотыми ручками. Венки «Ве-
ликому патриарху воровско-
го мира». Созданный при не-
посредственном участии 
НКВД еще при Сталине, ин-
ститут воров в законе «дер-
жал» зоны, что было выгодно 
лагерной администрации. 
Криминальный мир пережил 
свою перестройку: в 90-е ти-
тул вора начал девальвиро-
ваться, а идеолог старого во-
ровского режима Хасан бился 
за чистоту рядов хлеще, чем 
в свое время это делали в ЦК. 
Другой мир, свои представле-
ния о великом — далекая от 
нас, но часть нашей жизни, 
посмотреть на которую обыч-
но не зовут... А тут — дали та-
кую возможность. Фильм есть 
в сети. А я, пожалуй, чаще 
буду заглядывать в программу 
канала... 

Не знаю, как вы, а я точно — раба привычек. И очень часто не-
здоровая консервативность мешает увидеть то, что находится 
на расстоянии вытянутой руки. Скажем, всегда начинаю иссле-
довать телик с Первого канала, а стоит ли? Ну сплошные повто-
ры, включая субботнюю встречу с Эдитой Пьехой в «Сегодня ве-
чером». А тем временем есть что посмотреть на кнопках других...  

ТЕЛЕКРИТИК

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА

Обозреватель и колумнист 
«Вечерней Москвы»

SC
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СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Стукач. Кнопка. 
Ежевика. Пустяк. Аэропорт. Авоська. 
Гормон. Рогатина. Кроу. Хула. Нрав. 
Взрыв. Ожог. Сорбет. Луза. Мост. 
Вор. Кризис. Ядро. Нота. Пиво. Клан. 
Госики. Крус. Лилу. Корыто. Лувр. 
Удод. Тори. Оплата. Гитара. Стык. Атом. 
Жмот. Сатана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Родригез. Хвастун. 
Пама. Сапоги. Чеканка. Урон. Страх. 
Кеша. Рагу. Ваза. Рабство. Волчок. Оле-
нина. Семья. Тигр. Зенит. Зонт. Сало. 

Растрата. Пилотаж. Ксерокс. Окулист. 
Булат. Фотон. Дата. Дама.
КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Шпак. 8. Руста-
вели. 9. Ривз. 10. Баскетбол. 12. Тициан. 
13. Псориаз. 14. Ростов. 17. Питон. 18. Ане-
мия. 21. Бангкок. 22. Валаам. 24. Раскрас-
ка. 25. Луга.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кутаиси. 2. Штукарь. 
3. Австралия. 4. Элиот. 6. Психиатр. 7. Ка-
занова. 11. Лимон. 14. Рогатка. 15. Развал. 
16. Геолог. 17. Пилар. 19. Ягуар. 20. Ложка. 
23. Мак.


